
В мраморных залах Мар-а-Ла-
го - резиденции избранного 

президента США, среди пальм 
и роскоши Южной Флориды, 
где прошлое и будущее амери-
канской политики плетут свои 
причудливые узоры, встрети-
лись три лидера - Дональд Трамп, 
Виктор Орбан и Илон Маск.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Каждый из них олицетворяет 
нечто большее, чем просто полити-
ка, бизнес или государственность. 

Критики назвали бы это столкно-
вением национализма, популизма 
и технократии. Однако это одна из 
лучших форм диалога, сплетенных 

в плотный клубок вопросов, кото-
рые волновали бы каждого, кто за-
глянул за кулисы этой встречи.

Мухаммад Аль-Башир  
объявил накануне о сво-

ем назначении на пост главы 
временного правительства Си-
рии на переходный период, что 
встревожило СМИ соседней 
Армении, растерявшей с уходом 
Башара Асада позиции в этой 
ближневосточной стране. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Гребень гражданской войны 
в Сирии, с переменным успехом 
продолжавшейся почти 14 лет, 
смыл с авансцены более чем по-
лувековой этап правления алеви-

тов, обнажив слабость позиций 
традиционной оси Тегерана, Мо-
сквы и Парижа, а заодно их раз-

ношерстных сателлитов, вклю-
чая Иреван. 
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Будущее уже началось!
Триумвират Трамп-Орбан-Маск обещает стать 
чем-то большим, чем просто встреча лидеров

Непоправимый урон
Армения потеряла в лице Асада «большого друга и брата» 
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75 Время собирать Каспий 
На COP29 были приняты важные шаги 
по защите уникального водоема

Борьба за право 
на возвращение
ОЗА распространила заявление по случаю 
Всемирного дня прав человека
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10 декабря Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев позвонил Президенту 
Турецкой Республики Редже-
пу Тайипу Эрдогану.

В ходе беседы главы государств 
еще раз подчеркнули, что братские 
и дружеские отношения между Азер-
байджаном и Турцией развивают-
ся на основе стратегического союз-
ничества.

С удовлетворением отметив ак-
тивное участие Президента Редже-
па Тайипа Эрдогана и Эмине ханым 
Эрдоган в Саммите лидеров состо-
явшейся в Азербайджане конфе-
ренции COP29, глава нашего госу-
дарства подчеркнул, что представи-
тельная турецкая делегация внесла 
существенный вклад в работу кон-
ференции.

Президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган, в свою очередь, поздравил Пре-
зидента Ильхама Алиева с успеш-
ным проведением COP29 и достигну-
тыми результатами в переговорном 
процессе.

В ходе телефонного разговора 
были затронуты вопросы, касающие-

ся Южного Кавказа и региона Ближ-
него Востока, в частности, была об-
суждена ситуация, возникшая в Си-
рии после падения режима Асада.

Главы государств поздравили си-
рийский народ по этому случаю, вы-
разили поддержку территориальной 
целостности и суверенитета Сирий-
ского государства.

Выразив надежду, что при ак-
тивной поддержке Турции в Сирии 
отныне начнется период стабильно-
сти, Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что Азербайджан вместе с брат-
ской Турцией готов оказать содей-
ствие устранению гуманитарных 
проблем, с которыми сталкивает-
ся сирийский народ.

Президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган с удовлетворением отметил, что 
Азербайджан и Турция, как и во всех 
сферах, будут осуществлять совмест-
ную деятельность также в вопросе 
гуманитарной помощи и поддерж-
ки сирийскому народу.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах развития 
братских отношений и стратегиче-
ского союзничества между Азербайд-
жаном и Турцией.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Показатель дружеских отношений
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял губернатора Астраханской области России

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана передаю Вам 
и в Вашем лице всему вашему на-
роду самые искренние поздравле-
ния и наилучшие пожелания по слу-
чаю национального праздника - Дня 
независимости Республики Кения.

Мы придаем большое значение 
развитию связей с Кенией. За про-
шедший двадцатилетний период с мо-
мента установления дипломатиче-
ских отношений между Азербайд-
жаном и Кенией двусторонние связи 
расширились, динамично развилось 
сотрудничество в различных сферах.

Верю, что мы и впредь будем при-
лагать совместные усилия для даль-

нейшего укрепления основанных на 
взаимном уважении и доверии ме-
жгосударственных отношений, пол-
ного использования потенциала со-
трудничества в ряде областей, пред-
ставляющих взаимный интерес.

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
успехов в делах, вашему дружествен-
ному народу - постоянного благопо-
лучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 9 декабря 2024 года

Руководствуясь Конституцион-
ным законом Азербайджанской Ре-
спублики «О внесении дополнений 
в часть I статьи 95 Конституции Азер-
байджанской Республики» и прини-
мая во внимание статью 21-2 Вну-
треннего устава Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики, ста-
тью 9-3 Положения «О Комиссии по 
борьбе с коррупцией Азербайджан-
ской Республики», Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики по-
становляет:

Назначить следующих лиц чле-
нами Комиссии по борьбе с корруп-
цией Азербайджанской Республики:

Аскерова Зияфета Аббас оглу 
- заместителя председателя Милли 
Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики,

Нагиева Арзу Насиб оглу - 
председателя Комитета по обороне,  
безопасности и борьбе с коррупци-

ей Милли Меджлиса Азербайджан-
ской Республики,

Агазаде Амину Гамид гызы - де-
путата Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики,

Гюльмамедова Вугара Тапдыг 
оглу - председателя Счетной пала-
ты Азербайджанской Республики,

Гаджиева Фарида Фамиль оглу - 
руководителя Аппарата Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики.

Председатель 
Милли Меджлиса

Азербайджанской Республики 
С.Гафарова

г.Баку, 10 декабря 2024 года

Постановление
Милли Меджлиса 

Азербайджанской Республики
О назначении членов Комиссии 

по борьбе с коррупцией 
Азербайджанской Республики

 2

Президенту Республики Кения
Его превосходительству

господину Уильяму Самои Руто

Несравненная 
исключительность
Памяти 
общенационального 
лидера 
Гейдара Алиева 
посвящается 

Компания bp презентовала 
книгу-альбом и веб-сайт, где 
представлены деятели азер-
байджанского искусства раз-
личных поколений и их избран-
ные произведения, созданные 
за последние 60 лет.

Как передает Report, книга-альбом 
подготовлена на трех языках: азер-
байджанском, английском и русском.

Работы, представленные в книге, 
отобраны из коллекции, насчитыва-
ющей 12 тыс. произведений (живо-
пись, скульптура, графика, приклад-
ное искусство и театрально-декора-
ционное искусство) и выставленной 
в Азербайджанской государствен-
ной художественной галерее.

Книга представляет собой уни-
кальную коллекцию произведений 
искусства, объединяющую молодое 
поколение со всемирно известными 
корифеями азербайджанской наци-
ональной школы живописи.

«Мы с гордостью представляем 
эту уникальную книгу, которая объ-

единяет восходящие молодые талан-
ты с выдающимися художниками 
Азербайджана, такими как Саттар 
Бахлулзаде, Таир Салахов, Тогрул 
Нариманбеков, Микаил Абдуллаев, 
Мирджавад Мирджавадов, Ашраф 
Мурад, Расим Бабаев, Беюкага Мир-
зазаде, Омар Эльдаров, Лятиф Ке-
римов, Ваджиха Самадова, Марал 
Рахманзаде и др. bp гордится тем, 
что вносит свой вклад в продвиже-
ние всемирно известного и разви-
вающегося творческого искусства 
Азербайджана», - заявил вице-пре-
зидент bp по Каспийскому региону 
Бахтияр Асланбейли.

Веб-сайт открыт для публики и на-
ходится по адресу www.az-art.gallery. 

bp презентовала новую 
книгу и веб-сайт 
Компания продвигает 
культурное наследие Азербайджана
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Показатель дружеских отношений
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял губернатора Астраханской области России

10 декабря Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял губернатора Астра-
ханской области Российской 
Федерации Игоря Бабушкина.

Глава государства коснулся зна-
чения поездки делегации во главе 
с губернатором Астраханской об-
ласти Российской Федерации в Гу-
бадлинский район, подчеркнул важ-
ность строительства там детского 
сада в качестве дара Астраханской 
области, еще раз выразил призна-
тельность за это. Президент Ильхам 
Алиев расценил это как хороший 
показатель дружеских отношений 
между Азербайджаном и Россией, 
в том числе успешного сотрудниче-
ства между нашей страной и Астра-
ханской областью Российской Фе-
дерации.

Президент Ильхам Алиев коснул-
ся значения того, что делегация во 
главе с Игорем Бабушкиным в ходе 
поездки на наши освобожденные от 

оккупации земли своими глазами 
увидела учиненные на этих терри-
ториях разрушения, а также строи-
тельно-восстановительные работы, 
проводимые Азербайджаном для обе-
спечения скорейшего возвращения 
туда бывших вынужденных пересе-
ленцев. Президент Азербайджана 
еще раз отметил, что разрушения, 

увиденные там астраханской деле-
гацией, имеются на обширной тер-
ритории – во всем Карабахе и Вос-
точном Зангезуре.

Глава государства подчеркнул, 
что любая поддержка, особенно под-
держка дружественных стран рабо-
там по реконструкции и восстанов-
лению на освобожденных от оккупа-

ции азербайджанских землях, в том 
числе созданию социальной инфра-
структуры, имеет очень важное зна-
чение и носит символический ха-
рактер.

На встрече было подчеркнуто раз-
витие дружественных связей меж-
ду Азербайджаном и Россией в раз-
личных сферах, в том числе успеш-
ное сотрудничество нашей страны 
с отдельными регионами РФ, вклю-
чая Астраханскую область.

Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что состоявшийся в этом году 
государственный визит Президента 
России в Азербайджан стал весьма 
знаменательным событием в разви-
тии связей, отметил, что визит был 
очень плодотворным и насыщенным 
как по форме, так и по содержанию. 
Глава государства отметил, что ви-
зит председателя правительства Рос-
сийской Федерации в нашу страну 
также способствовал расширению 
сотрудничества.

Выразив признательность за при-
ем, губернатор Астраханской обла-
сти Российской Федерации Игорь Ба-
бушкин подчеркнул, что сегодняш-
няя поездка в Губадлинский район 
создала хорошую возможность для 
того, чтобы своими глазами увидеть 
эти территории и проводимую там 
работу, отметил значение строитель-
ства там детского сада.

Игорь Бабушкин сообщил об осу-
ществлении конкретных мер для рас-
ширения торгово-экономического 
сотрудничества с Азербайджаном.

В ходе беседы были обсуждены 
перспективы сотрудничества в об-
ластях транспорта, транзитных гру-
зоперевозок, сельского хозяйства, 
торговли, туризма и в гуманитар-
ной сфере.

Губернатор Игорь Бабушкин пре-
поднес главе государства памятный 
подарок.

10 декабря состоялась Между-
народная конференция «Основ-
ное препятствие мирному до-
говору между Азербайджаном 
и Арменией», организованная 
Центром анализа международ-
ных отношений (ЦАМО).

На конференции председатель 
правления ЦАМО Фарид Шафиев 
сказал, что Азербайджан заинтере-
сован в достижении мира с Арме-
нией. По его словам, Азербайджан 
работал над достижением мира еще 
до 2020 года. «Корни этой проблемы 
уходят в 100-летнюю историю. По-
сле освобождения земель, находив-
шихся под армянской оккупацией, 
в 2020 и 2023 годах появились воз-
можности для мира. Однако пози-
ция Армении в связи с уважением 
территориальной целостности и су-
веренитета Азербайджанской Ре-
спублики остается неопределенной. 
Территориальные претензии к Азер-
байджану сохраняются в конститу-
ции, которая является высшим зако-
ном Армении, а также в других за-
конодательных актах», - отметил он.

Заместитель министра иностран-
ных дел Азербайджана Эльнур Ма-
медов довел до внимания, что наша 
страна предложила Армении мир-
ный договор. Он отметил, что это 
редкий процесс, когда страна-побе-
дительница предлагает побежден-
ной стороне мир. Мирный договор 
с Арменией обсуждался в США, Рос-
сии и Казахстане.

Говоря о преградах на пути до-
стижения мира, он сказал, что тер-
риториальные претензии в консти-
туции Армении являются главным 
препятствием. Другая проблема - 
позиция оппозиции.

«Называть Карабах - землю Азер-
байджана - частью Армении явля-
ется их национальной идеологией. 
В то время, как Армения до сих пор 
не определила свои границы. Пове-
дение Армении противоречит Ал-
ма-Атинской декларации. Наряду 
с тем, что страна не меняет консти-
туцию, она также искажает реалии. 
В обсуждениях армянская сторона 

не может ответить на вопросы о том, 
что Карабах является частью Азер-
байджана. Потому что территори-
альные претензии к нашей стране 
существуют в их законодательстве», 
- подчеркнул заместитель министра.

Отметив, что участие Армении 
в процессе делимитации противоре-
чит ее конституции, заместитель де-
кана юридического факультета Уни-
верситета AДA Джавид Гадиров ска-
зал: «Делимитация не дает основания 
для того, что в случае подписания 
мирного договора Армения будет его 
соблюдать. В преамбуле конститу-
ции Армении территориальные пре-
тензии, вероятно, классифицируют-
ся как «фундаментальное правило». 
Мирный договор, с другой стороны, 
создает потенциальные противоре-
чия с обязательствами. В настоящее 
время территориальные претензии 
не сняты и остаются центральны-
ми в законодательстве Армении».

Затем на первой панели «Препят-
ствия мирному договору в консти-
туции и законах Армении», модера-
тором которой выступил председа-
тель правления ЦАМО Ф.Шафиев, 
прозвучали выступления депута-
та Милли Меджлиса Эркина Гадир-
ли, заместителя декана юридическо-
го факультета Университета AДA  
Дж.Гадирова и армянского экспер-
та Онника Крикоряна посредством 
Zoom.

На второй панели под названи-
ем «Изменение конституций ради 
мира - международный опыт», мо-
дератором которой выступил дирек-
тор по политическим исследованиям, 
анализу и публикациям Института 
развития и дипломатии при Уни-
верситете АДА Дамиан Крнжевич 
Мишкович, бывший посол Велико-
британии в Азербайджане Джеймс 
Шарп, проректор турецкого Универ-
ситета Кадир Хас Митат Челикпала, 
профессор по политическим наукам 
и директор Школы публичной по-
литики (Мать Тереза), поддержива-
емой Советом Европы Жидас Даска-
ловски, обсудили европейский опыт, 
в частности прецеденты на примере 
Ирландии и Северной Македонии.

Долгая дорога к миру
В Баку состоялась международная конференция 

Министр экономики Мика-
ил Джаббаров провел встре-
чу в формате видеоконферен-
ции с первым заместителем 
премьер-министра и мини-
стром финансов Сербии Си-
нишей Мали.

На встрече подчеркнуты вклад 
Азербайджана в энергетическую 
безопасность Европы, в том числе 
Сербии, и развитие экономических 
связей между странами, основан-
ных на принципах взаимного ува-
жения и надежного партнерства.

Было отмечено, что между 
странами создана обширная до-
говорно-правовая база, которая 
служит прочной основой для рас-
ширения экономической повест-
ки и реализации существующего 
потенциала.

Стороны обсудили реализа-
цию совместных проектов в энер-
гетическом секторе, а также ис-
пользование потенциала для со-
трудничества в сферах торговли, 
инвестиций, промышленности 
и инфраструктуры.

БР

В Баку состоялась Международ-
ная научная конференция «Со-
временные вызовы в области 
трансплантации органов», по-
священная дню памяти обще-
национального лидера Гейда-
ра Алиева. 

Мероприятие организовано со-
вместно Научно-практическим и учеб-
ным центром Управления медицин-
ской службы Государственного тамо-
женного комитета и Центральным 
таможенным госпиталем.

На конференции были организо-
ваны панельные дискуссии с целью 
обеспечения обмена опытом между 
специалистами, а также презентации 
высококвалифицированных специ-
алистов из Азербайджана и Турции.

В мероприятии приняли уча-
стие начальник Управления меди-
цинской службы Государственного 
таможенного комитета Азербайд-
жанской Республики, заслужен-
ный врач Джейхун Мамедов, заме-
ститель начальника управления, до-
цент Исмаил Эфендиев, председатель 
правления Центра социальных ис-
следований, председатель комитета 
Милли Меджлиса по правам чело-
века, депутат Захид Орудж, началь-
ник Научно-практического и учеб-
ного центра, заместитель председа-
теля комитета Милли Меджлиса по 
здравоохранению, сердечно-сосуди-
стый хирург, заслуженный врач Ра-
шад Махмудов, заместитель дирек-
тора «Ени Клиника», руководитель 
Центра хирургии и трансплантоло-
гии, хирург-трансплантолог Эльдар 
Ахмедов, член-корреспондент Наци-
ональной академии наук Азербайд-
жана, заведующий 1-й кафедрой хи-
рургических болезней Азербайджан-
ского медицинского университета, 
профессор, трансплантолог Нуру Бай-
рамов, врач-инфекционист больни-
цы «МедЭра» Азер Нагиев, председа-
тель правления Координационного 
центра донорства и трансплантации 
органов Министерства здравоохра-
нения Егяна Аббасова, руководитель 
департамента медицинского плани-
рования Государственного агентства  

обязательного медицинского страхо-
вания, профессор Хикмет Ибрагимли, 
высококвалифицированные специ-
алисты больницы Istanbul Florence 
и Центрального таможенного го-
спиталя.

Выступивший на конференции 
Дж.Мамедов сказал, что мероприятие 
посвящено памяти гениальной лич-
ности, выдающегося государствен-
ного деятеля и политика, великого 
лидера Гейдара Алиева. «В ходе ме-
роприятий, посвященных великому 
лидеру, каждый раз затрагиваются 
самые важные и актуальные темы 
для здравоохранения нашей стра-
ны. Тема сегодняшнего мероприя-
тия – «Современные вызовы в обла-
сти трансплантации органов» также 
очень интересна и актуальна. Хочу от-
метить, что после введения в стране 
обязательного медицинского страхо-
вания открылся новый этап в сфере 
трансплантации органов, и наряду 
с достижениями есть ряд проблем, 
которые мы пытаемся обсудить в та-
ком формате», - добавил он.

В своем выступлении Р.Махмудов 
обратил внимание на то, что в насто-
ящее время в сфере здравоохранения 
в Азербайджане проводятся серьез-
ные реформы: «Каждый из нас явля-
ется непосредственным участником 
этого. Среди реформ в области здра-
воохранения, прежде всего, предпри-
нимаются серьезные шаги по укре-
плению инфраструктуры здравоох-
ранения, открытию новых больниц 
и медицинских учреждений, доведе-

нию технологических возможностей 
до уровня, который будет отвечать 
требованиям современности, а так-
же по дальнейшему совершенствова-
нию человеческих ресурсов. Имен-
но в этот период появились условия 
для достижения новых успехов в ре-
формах в области здравоохранения, 
реализуемых в нашей стране, а так-
же в деле формирования экономи-
ческого видения, соответствующего 
требованиям времени, увеличения 
финансовых возможностей, а также 
возможностей, создаваемых обяза-
тельным медицинским страхованием.

Исполнительный директор ком-
пании Florence Nightingale Healthcare 
International Group Синан Назиф Аран 
рассказал об успехах Азербайджана 
в сфере здравоохранения. По его сло-
вам, еще в начале 2000-х годов при 
государственной поддержке в Азер-
байджане появилась возможность 
приступить к трансплантации ор-
ганов. Высоко оценив деятельность 
работников здравоохранения Азер-
байджана в этой сфере, исполнитель-
ный директор сказал, что удовлетво-
рен сотрудничеством между Florence 
Nightingale Healthcare International 
Group и Управлением медицинской 
службы Государственного таможен-
ного комитета.

Хирург-трансплантолог отде-
ления хирургии и трансплантации 
органов Центральной таможенной 
больницы Мирджалал Кязими от-
метил, что трансплантация органов 
– это замена органа, который пере-

стал функционировать, новым ор-
ганом. М.Кязими также рассказал 
о донорстве органов: «Транспланта-
ция органов повысила свою актуаль-
ность в мире с середины прошлого 
столетия и продолжает развиваться 
по сей день. Сегодня в странах с раз-
витой системой здравоохранения, 
в том числе в Азербайджане, к па-
циентам, страдающим хронической 
и острой печеночной и почечной не-
достаточностью, после операции воз-
вращается здоровье».

На международной научной кон-
ференции, состоящей из трех пане-
лей на темы «Применение мирового 
опыта в организации трансплантации 
органов в Азербайджане», «Транс-
плантация печени: опыт, проблемы 
и перспективы» и «Трансплантация 
почки: современные подходы и воз-
можности на будущее», общий хи-
рург больницы Istanbul Florence Рем-
зи Эмироглу, хирург-трансплантолог 
отделения хирургии и транспланта-
ции органов Центральной таможен-
ной больницы Мирджалал Кязими, 
начальник Научно-практического 
центра Военно-медицинского глав-
ного управления Службы государ-
ственной безопасности Рашад Шо-
лан, общий хирург и трансплантолог 
отделения трансплантации органов 
и тканей Центральной клиники Тари-
ель Надиров, заведующий отделени-
ем эфферентной терапии Централь-
ного таможенного госпиталя, нефро-
лог Мирмансим Мамедов, нефролог 
больницы Istanbul Florence Айше Си-
нангил и инфекционист Централь-
ного таможенного госпиталя Меди-
на Абдуллаева выступили с докла-
дами на различные темы.

Цель конференции – обсужде-
ние современных проблем в области 
трансплантации органов, результа-
тов последних исследований, вклю-
чая направления развития, а также 
обеспечение обмена знаниями и опы-
том между специалистами на мест-
ном и международном уровнях.

Конференция проводилась в ин-
терактивной форме в формате па-
нельных дискуссий и сессий вопро-
сов и ответов.

Жизнь, дарованная наукой 
Состоялась Международная научная конференция «Современные вызовы 
в области трансплантации органов»

Новый этап партнерства
Азербайджан и Сербия обсудили 

расширение двустороннего 
экономического сотрудничества



Личность

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
среда, 11 декабря 2024 года

Несравненная исключительность
Памяти общенационального лидера Гейдара Алиева посвящается 

Общенациональный лидер 
Гейдар Алиев занимает ис-

ключительное место в много-
вековой истории нашей госу-
дарственности долгосрочным 
воздействием на глобальные 
процессы, которые невозможно 
представить вне его многогран-
ной личности и деятельности. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Нынешние исследователи назы-
вают Гейдара Алиева создателем со-
временного независимого Азербайд-
жана, обладателем редчайшего дара 
стратегического мышления, грос-
смейстером и даже патриархом ге-
ополитики. Все это так, но со вре-
менем, когда будут раскрыты более 
глубокие архивы, упомянутые харак-
теристики поблекнут на фоне новых 
знаний, восприятий и представле-
ний человечества. 

История помнит многих воите-
лей, отлитых в золоте, философов, 
поэтов, дипломатов и академиков, 
стоящих в полный рост в бронзе, 
чьи имена обрастают мифами и яв-
ляются уроком, а иной раз - предо-
стережением будущим поколениям. 

Гейдар Алиев относится к когор-
те личностей, в первый же день ра-
боты благодаря особому видению 
способных перерасти видимые и не-
видимые грани профессиональных 
возможностей. Будучи молодым лей-
тенантом контрразведки в перифе-
рийном Баку, он сразу обратил на 
себя внимание руководства Второго 
управления КГБ СССР. Его замети-
ли в Политбюро ЦК КПСС, когда он 
был начальником управления этой 
структуры в столице одной из не-
когда «сереньких» советских респу-
блик. А когда волей судьбы он стал 
главой республиканской парторга-
низации, его неповторимый стиль 
тут же приметили «империалисти-
ческие недруги» в Париже, Токио, 
Лондоне и Вашингтоне - не зря ве-
ликий Чингиз Айтматов, обладав-
ший глобального уровня писатель-
ским даром провидения, справедли-
во назвал Гейдара Алиева «одним из 
основателей новой истории совре-
менной демократической Евразии». 

Причина в том, что Гейдар Али-
ев был единственным из «старой ко-
горты коммунистов», который за-
долго до развала союзного государ-
ства просчитал новые возможности 
для всего необъятного материка при 
объективно назревших интеграци-
онных процессах.

Это ведь благодаря упрежда-
ющим инициативам общенацио-
нального лидера были подписа-
ны: «Контракт века» - 20 сентября 
1994 года, Основное многосторон-
нее соглашение о международном 
транспорте по развитию коридо-
ра Европа-Кавказ-Азия - 8 сентя-
бря 1998 года в рамках программы  
ТРАСЕКА Евросоюза. Благодаря ему 
и его блестящим отношениям с ру-
ководством Китая и тюркских стран 
постсоветского пространства были 
заложены основы Транскаспийского 
(Среднего) международного транс-
портного коридора Восток-Запад из 
Поднебесной в страны Центральной 
Азии и далее через порт Алят в Гру-
зию, Турцию с кратчайшим выхо-
дом к странам ЕС. 

Железнодорожная магистраль 
Баку-Тбилиси-Карс, неотъемлемая 
часть транспортной карты Евразии 
(«стальной реинкарнации» древне-
го Шелкового пути), которая может 
быть интегрирована с коридором 
Север-Юг, - тоже детище объеди-
нительных идей общепризнанно-
го патриарха геополитики. 

Помнится, многие, в том числе 
премьер-министры Великобритании 
Маргарет Тэтчер и Тони Блэр, кан-
цлер ФРГ Гельмут Коль, президен-
ты США: Билл Клинтон и Джордж 
Буш (отец и сын), президенты Фран-
ции Франсуа Миттеран и Жак Ши-
рак, политические стратеги Генри 
Киссинджер и Збигнев Бжезинский 
признавались, что поначалу не пи-
тали ни доверия, ни особых сим-
патий к экс-члену Политбюро ЦК 
и одному из фактических руково-
дителей Советского Союза, одна-
ко после первых же минут обще-
ния попадали в «нирвану» харизмы  
Гейдара Алиева, с ходу почувство-
вав его непреодолимую тягу к госу-
дарственной независимости и лю-
бовь к своему народу, из которого 
он намерен был выковать современ-
ную политическую нацию. 

Президент Ильхам Алиев, вы-
ступая 3 мая прошлого года в Шуше 
на IV Международной конференции 
«Формирование геополитики Боль-
шой Евразии: от прошлого к насто-
ящему и будущему», посвященной 
100-летию со дня рождения обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева, так охарактеризовал практи-
ческие шаги на этом направлении: 
«Мы всегда поддерживали планы сосе-
дей по Каспию использовать инфра-
структуру Азербайджана для экспор-
та своих ресурсов, и нам не нужно 
ждать каких-то геополитических 
изменений и преимуществ. Сегод-
ня мы являемся транзитной стра-
ной для нефти, урана, продуктов не-
фтехимии, удобрений и прочих то-
варов, поступающих, в частности, 
с востока на запад, и если объемы 
грузоперевозок будут расти, мы бу-
дем только рады - кто откажется 
от более крупных транзитных пла-
тежей? Для того мы и расширяем 
мощности нашего морского торго-
вого порта в ожидании большего ко-
личества грузов из Азии». 

Это лишь один пример того, 
как гений одного человека спосо-
бен высветить практически все пла-
сты не только транспортных, про-
изводственных, но и, прежде все-
го, кадровых возможностей своей 
страны, которые невозможно раз-
вивать без совершенствования со-
временного литературного азербайд-
жанского языка. Тем самым обще-
национальный лидер поднимал до 
уровня передовых стандартов и на-
циональную культуру, мораль, нрав-
ственность, религиозные каноны, 
с заботой о подрастающем поколе-
нии и молодежи - все это являлось 
неотъемлемыми принципами госу-
дарственного управления, состав-
лявшими суть беспримерного ли-
дерства Гейдара Алиева. 

Представители старшего поко-
ления помнят времена, когда из Мо-
сквы требовали от руководителей 
республик выступать на всех офи-
циальных мероприятиях на русском 
языке. Формально Гейдар Алиев не 
нарушал этот порядок, блестяще вы-

ступая на всех партийных съездах 
и пленумах, делая упор даже на по-
лутонах, но при малейшей возмож-
ности отклониться от официоза он 
тут же экспромтными репликами 

обращался к залу на родном языке. 
Поначалу особо ретивые «комму-

нисты» писали жалобы в Кремль на 
«нарушения традиций интернацио-
нализма», однако пример оказался 
настолько заразительным и настоль-
ко сильно повлиял на отечествен-
ную интеллигенцию, что положил 
конец бытовавшему долгое время 
весьма казенному стилю и прохлад-
ному отношению к родному языку. 

А уже в годы независимости об-
щенациональный лидер предельно 
ясно выразит свое отношение к это-
му феномену не только в специаль-
ных указах и мерах по укреплению 
позиций азербайджанского языка 
в жизни общества, включая теле-
видение и другие средства массо-
вой информации, - применение род-
ной речи для всех нас станет нор-
мой жизни. 

Особенно памятно знаменитое 
его изречение: «Музыка, литература, 
отдельные пласты культуры, вклю-
чая исторические памятники, также 
указывают на самобытность нации, 
но ее сущность в первую очередь под-
тверждает именно язык - без него не 
было бы ни литературы, ни даже на-
родных песен. Государственный ста-
тус азербайджанского языка являет-
ся одним из самых больших наших 
достижений, предоставляя ему «веч-
ное гражданство» в семье мировых 
языков, развивая и укрепляя его по-
зиции, и это вопрос не только языка,  
но и азербайджанства в целом». 

Гейдар Алиев бился за националь-
ные интересы не на пустом месте - 
уже к середине 1960-х годов в выс-
шем политическом руководстве СССР 
сформировалось негативное воспри-

ятие нашей республики, в лучшем 
случае как бесперспективной про-
винции. И тому были основания - 
действительно повсеместно наблю-
далось отставание во всех сферах со-
циально-экономической, а тем более 
общественно-политической жизни. 
С открытием нефтяных и газовых 
месторождений в Тюмени знамени-
тые залежи Страны огней утрачи-
вали былое значение, и ориентиро-
ванная на «черное золото» местная 
экономика буквально была обрече-
на на жалкое прозябание без значи-
мой альтернативы. 

А поскольку все было пущено 
на самотек, нетрудно представить 
себе «картину маслом» - руковод-
ство тех лет вместо поиска новых 
решений смирилось с коррупцией, 
местничеством и кумовством, ко-
торые подобно спруту укоренились 
в сознании людей. В высших эшело-
нах руководства республики нача-
лась неприкрытая борьба за ресурсы 
и власть, принимавшая причудливо 
уродливые формы. И когда предсе-
дателю КГБ Азербайджанской ССР 
Гейдару Алиеву в 1969 году предло-
жили возглавить республиканскую 
парторганизацию, это было почти по-
хоже на то, как он принимал бразды 
правления 15 июня 1993 года, разве 
что не было угрозы гражданской во-
йны и потери суверенитета, да и то 
потому, что верховная власть была 
сосредоточена в Москве. Всего про-
чего было в избытке: интриги в по-

литическом руководстве республики, 
отсутствие государственной и тру-
довой дисциплины, не говоря о тре-
бовательности, паразитирование на 
ресурсах, особенно развитое на селе, 
- словом, царили безнаказанность 
и вседозволенность. Более того, 
под лозунгами «интернационализ-
ма» бывшее руководство всячески 
пресекало критику кадровой поли-
тики, что, несомненно, являлось не-
преодолимым препятствием на пути 
привлечения в государственные ор-
ганы компетентных кадров с наци-
ональным самосознанием, мысля-
щих национальными категориями 
и являющихся носителями нацио-
нального менталитета. 

И Гейдар Алиев сделал почти 
ровно то же, что и после повторно-
го возвращения во власть, - взялся 
прежде всего за оздоровление про-
изводственных отношений, прекрас-
но понимая, что без развития эко-
номики невозможно добиться су-
щественных изменений в обществе. 
Сухие цифры бесстрастной стати-
стики - немые свидетели того, что 
1969-1982 годы по масштабам про-
исходивших преобразований, ха-
рактеру реформ и переходу мате-
риального благосостояния народа 
на качественно новый уровень яв-
ляются самыми яркими страницами 
в летописи советского Азербайджа-
на, заложившими надежный фунда-
мент современной светской страны. 

Иными словами, реальный го-
сударственный суверенитет и эко-
номическая независимость Стра-
ны огней, процесс системного рас-
ширения ее внешнеэкономических 
связей и более глубокой интеграции 
в мировую экономику опираются на 
потенциал, заложенный знамени-
тым «алиевским призывом». И иде-
ология азербайджанства, о которой 
не принято было говорить в совет-
ские времена, сыграла объединитель-
ную роль всей полиэтнической па-
литры республики, благодаря чему 
стали возможными всестороннее 
возрождение и становление поли-
тической нации. 

Это тот самый уникальный слу-
чай образцового «плавильного кот-
ла», в котором моральное, художе-
ственное и эстетическое возрожде-
ние находит себя, преобразовываясь 
в известные всему миру достиже-
ния в экономике, промышленности, 
строительстве и сельском хозяйстве, 
что приводит к укреплению соци-
ально-экономического благососто-
яния, после чего единение интере-
сов народа и власти становится есте-
ственным, подобно глотку воздуха.  

Широкий размах поначалу инер-
ционного, затем организационно 
оформленного и правильно направ-
ленного освободительного движе-
ния в конце 80-х годов также стал 
возможен благодаря национально-
му подъему, достигнутому в тече-
ние легендарной каденции общена-
ционального лидера. Есть еще один 
нюанс - в то время, как во многих 
других советских республиках, от-
четливо ощущались сильное давле-
ние, преследование и угрозы «все-
сильной» тоталитарной системы, на-
правленные против национально 
ориентированных деятелей науки, 
культуры и искусства. Гейдар Али-
ев, благодаря своим исключитель-
ным качествам и абсолютному до-

верию в высших эшелонах власти, 
сумел создать такую обстановку, ко-
торая предоставляла творческим ли-
цам возможность свободного вы-
сказывания самых «крамольных» 
мыслей, - даже относительно воль-
ные прибалтийские интеллигенты 
называли Баку того времени «раем 
для диссидентов». 

А это позволяло полностью реа-
лизовывать задуманное, подспудно  
же искать тот самый философский 
камень, превращающий в золото все 
национальные инициативы, веду-
щие к нравственному идеалу, цен-
ностям, обеспечивающим подлин-
ный суверенитет и независимость. 
Именно в 1969-1982 годах в столи-
це и на периферии были проведены 
самые широкомасштабные работы 
по благоустройству, построен и сдан 
в эксплуатацию ряд архитектурных 
комплексов, считающихся произве-
дениями современной азербайджан-
ской архитектуры. Дворцы культуры, 
здания театров и вузов, администра-
тивные центры, научно-исследова-
тельские институты, издательства, 
учебно-производственные корпуса, 
иные передовые архитектурные ре-
шения, украшающие города респу-
блики, до сих пор играют огромную 
роль в ее политической и культур-
ной жизни. 

По инициативе Гейдара Алиева 
в самых достопримечательных ме-
стах столицы были возведены вели-
чественные памятники выдающим-
ся людям, являющимся носителями 
идеи национального самосознания, 
созданы дома-музеи каждого из ве-
ликих исторических личностей, пре-
вратившиеся в культурные центры. 

Одним из мудрейших дальновид-
ных шагов общенационального ли-
дера, думающего о будущем Азер-
байджана, стала практика обмена 
студентами, переросшая в система-
тическую стратегию направления 
молодежи, причем без гендерного 
различия, в наиболее престижные 
вузы бывшего СССР для того, что-
бы они овладели специальностями, 
необходимыми для будущей госу-
дарственности, а также повысили 
научный и кадровый потенциалы 
республики, применительно в том 
числе и к национально-духовным 
и нравственным ценностям наше-
го народа. 

В целях укрепления националь-
ной идеологии и расширения на-
учно-технических, экономических 
и культурных связей в Баку регуляр-
но организовывались мероприятия 
союзного и международного значе-
ния, а в республиках СССР, странах 
социалистического лагеря, а также 
в других зарубежных странах про-
водились Дни культуры и искусства 
Азербайджана. Все это в конечном 
счете создавало почву для налажи-
вания связей Азербайджана с зару-
бежными странами и проживающи-
ми в них азербайджанцами, обеспе-
чивало рост самосознания народа 
с присущими ему историческими 
и культурными традициями, парал-
лельно превращая столицу в при-
знанный в мировом масштабе на-
учный и культурный центр. 

И это только небольшая часть 
того, что удалось общенационально-
му лидеру Гейдару Алиеву привить 
азербайджанцам в первый период 
своего феноменального лидерства. 

Идеология азербайджанства, о которой не 
принято было говорить в советские вре-
мена, сыграла объединительную роль всей 
полиэтнической палитры республики, бла-
годаря чему стали возможными всесто-
роннее возрождение и становление поли-
тической нации

В Аппарате уполномоченного по 
правам человека (омбудсмена) 
Азербайджанской Республики 
состоялась презентация отчета 
о результатах миссии по уста-
новлению фактов Независимой 
постоянной комиссии по пра-
вам человека Организации ис-
ламского сотрудничества (ОИС), 
осуществленной в целях оцен-
ки ситуации с правами челове-
ка и гуманитарной ситуации на 
территориях, освобожденных 
от армянской оккупации, сооб-
щили БР в пресс-службе Аппа-
рата омбудсмена.

В ходе выступления на презен-
тации уполномоченный по правам 
человека Сабина Алиева отметила 
рост числа случаев колониализма, 
расизма, нетерпимости, двойных 
стандартов, дискриминации и ис-
ламофобии, которые в настоящее 
время демонстрируются некоторы-

ми государствами мира. Она под-
черкнула, что равнодушие между-
народных организаций к подобным 
случаям способствует нарушению 
прав и свобод человека.

«Из-за политики нетерпимости, 
этнических чисток и депортаций, 
проводимой Арменией в отношении 
Азербайджана на протяжении мно-
гих лет, в отношении азербайджан-
цев были совершены многочисленные 
преступления против человечности, 
а также военные преступления, гено-
цид, экоцид, урбицид и культурцид, 
- констатировала С.Алиева. - Несмо-
тря на то, что в связи со всеми ука-
занными фактами в международные 
организации были направлены со-
ответствующие отчеты, заявления 

и обращения, никаких сколь-либо 
эффективных мер в этом направле-
нии не было принято».

Азербайджан является одной из 
стран, наиболее пострадавших от 

нетерпимости, двойных стандартов 
и дискриминации, - подчеркнула ом-
будсмен. С.Алиева отметила, что в це-
лях расследования фактов наруше-
ния зафиксированных в междуна-

родных документах прав и свобод 
азербайджанцев в результате окку-
пационной политики Армении пред-
ставители ОИС дважды проводили 
в Азербайджане миссию по установ-
лению фактов.

Руководитель Аппарата омбу-
дсмена, член Независимой постоян-
ной комиссии ОИС по правам чело-
века Айдын Сафиханлы подробно 
проинформировал об отчете ОИС 
по Азербайджану.

По словам А.Сафиханлы, в отче-
те, подготовленном по итогам визи-
та Независимой постоянной комис-
сии ОИС по правам человека, также 
отражены рекомендации, которые 
будут направлены международным 
организациям, отмечены факты на-

рушения Арменией норм междуна-
родного права и международного гу-
манитарного права. Отчет был утвер-
жден в рамках 50-й сессии Совета 
министров иностранных дел ОИС, 
а затем размещен на официальном 
сайте Независимой постоянной ко-
миссии ОИС по правам человека.

В заключение был продемонстри-
рован социальный ролик «Смертель-
ная ловушка». В видеоролике рас-
сказывается о минном терроризме 
Армении против Азербайджана, при-
водятся интервью сотрудников Ап-
парата омбудсмена, Министерства 
обороны и Агентства по размини-
рованию.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Комиссия ОИС презентовала отчет по Азербайджану
Дана оценка ситуации с правами человека и гуманитарной ситуации на освобожденных территориях
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Будущее уже началось!

Орбан, один из образцовых ли-
деров на мировой арене, защищаю-
щий интересы своего народа, кото-
рый годами укреплял свою власть 
в Венгрии, прибыл в Мар-а-Лаго 
с четкой миссией. Это уже третья 
встреча Орбана и Трампа в Мар-  а-
Лаго в 2024 году. Венгерский пре-
мьер открыто поддерживал канди-
дата республиканцев во время из-
бирательной кампании в США и не 
скрывал, что рассчитывает на его воз-
вращение в Белый дом. Сразу после 
президентских выборов Орбан од-
ним из первых среди мировых ли-
деров поздравил Трампа с победой 
и заявил, что это будет хорошо для 
всех стран.

Как давний сторонник Трампа 
Орбан дистанцировался от либе-
ральной демократии на своей ро-
дине, проводя националистическую 
и популистскую политику и вытес-
няя оппозицию. Он все больше изо-
лируется в Европейском Союзе из-за 
своих связей с Россией и противо-
действия военной помощи Украине, 
что вызывает естественную тревогу 
в Брюсселе и Вашингтоне.

Орбан, как и Трамп, скептически 
относится к поддержке Украины. Он 
назвал Трампа «человеком мира», ко-
торый быстро положит конец войне 
в Украине, и надеется, что его тесные 
личные связи со следующим избран-
ным президентом США укрепят его 
позиции в политически нестабиль-
ной Европе и усилят поддержку его 
крайне правых союзников.

Трамп, в свою очередь, встречает 
Орбана не просто как союзника, а как 
спутника по духу. Этой встречей он 
словно посылает месседж миру: бу-
дущее международной политики бу-
дет строиться на прагматизме, а не 
на альтруизме. 

Илон Маск, третий участник встре-
чи, как бы воплощает в себе мост 
между миром традиционного госу-
дарственного управления и новым 
технократическим будущим. Обла-
дая непререкаемым влиянием на гло-
бальные коммуникации через свои 
компании, Маск выступает «неви-
димым архитектором» новой поли-
тической реальности.

Встреча в Мар-а-Лаго произошла 
на фоне растущей напряженности 
вокруг украинского конфликта. При-
мечательно, что за несколько дней 
до этого Трамп и президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон встретились 
с Володимиром Зеленским в Пари-
же во время церемонии открытия 
после трагического пожара собора 
Натр-Дам де Пари. Макрон, дескать, 
привыкший играть роль посредни-
ка между Востоком и Западом, пы-
тался инициировать мирный про-
цесс. Но слова Трампа о возможных 
территориальных уступках Украи-
ны России вызывают у многих со-
юзников тревогу.

Можно предположить, что Ор-
бан, известный своим пророссийским 
уклоном, мог видеть в этой встрече 
возможность не только укрепить свя-
зи с Трампом, но и лоббировать по-
зиции, выгодные Москве. Возмож-
но, обсуждались сценарии, при ко-

торых Украина становится буферной 
зоной, ее статус сводится к инстру-
менту для успокоения геополити-
ческих аппетитов великих держав.

Присутствие Маска на этой встре-
че также не случайно. Это говорит 
о том, что мир уже совсем другой, 
цифровой, точный, четкий. Владе-
лец X (бывшего Twitter), человек, чьи 
спутники Starlink изменили ход во-
йны в Украине, Маск может быть 
воспринимаем как голос техноло-
гий в мире политики. Он уже неод-
нократно предлагал свои «решения» 
украинского конфликта, которые, 
как считают критики, идут вразрез 
с интересами Киева. Возможно, его 
участие в разговоре связано с соз-
данием новых инфраструктурных 

или коммуникационных каналов, 
которые могут повлиять на исход 
конфликта. Маск является своего 
рода катализатором, который мо-
жет ускорить как интеграцию но-
вых технологий, так и реализацию 
политических решений.

Эта встреча стала своего рода пред-
знаменованием будущего. В то вре-
мя как Европа смотрит на Вашинг-
тон в ожидании четкого ответа о бу-
дущем поддержки Украины, Трамп, 
Орбан и Маск обсуждают страте-
гию, которая может полностью изме-
нить мировую политическую архи-
тектуру. Если Трамп в своем втором 
сроке выберет путь изоляционизма, 
а Орбан укрепит свои позиции как 
голос альтернативной Европы, это 
может привести к усилению разде-
лений внутри Евросоюза и НАТО.

Однако за закрытыми дверями 
Мар-а-Лаго могла обсуждаться не 
только Украина. Вероятно, рассма-
тривались более масштабные геопо-
литические вопросы: от перераспре-
деления сфер влияния до возможно-
го формирования новых альянсов. 
Например, могло идти обсуждение 
укрепления связей между США, Вен-
грией и альтернативными игроками, 
такими как Индия или Турция, в об-
ход устоявшихся западных структур. 
Маск мог предложить свои решения 
в области энергетики или техноло-
гий, которые изменят расклад сил 
в мировой экономике.

Фраза Орбана «Будущее уже нача-
лось!» звучит как манифест. Возмож-
но, в этом будущем границы между 
политикой, бизнесом и технологиями 
будут еще более размыты. И в этом 
новом мире триумвират Трамп-Ор-
бан-Маск станет чем-то большим, 
чем просто встреча лидеров. Это на-
чало эпохи, где идеологии заменя-
ют сделки, а мир становится той са-
мой шахматной доской, на которой 
фигуры двигают не только полити-
ки, но и технологические магнаты.

Если Трамп в своем вто-
ром сроке выберет путь 
изоляционизма, а Орбан 
укрепит свои позиции 
как голос альтернатив-
ной Европы, это может 
привести к усилению раз-
делений внутри Евросо-
юза и НАТО
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Непоправимый урон
Нам от такого расклада никако-

го вреда - один большой плюс, так 
как режим Башара Асада всегда был 
против тюркского этноса (не зря ведь 
почти 3 млн сирийцев бежали в Тур-
цию от преследований и угрозы фи-
зического уничтожения), обрекая 
на мизерные шансы само выжива-
ние туркманов. 

Впрочем, Ливан и Сирия, начи-
ная с периода французского манда-
та после распада Османской импе-
рии, были традиционной вотчиной 
армянских террористов, где впол-
не легально существовали развет-
вленные лагеря подготовки боеви-
ков. И когда говорят про диверсантов 
из так называемой Курдской рабо-
чей партии, а также про курдских 
террористов на севере Сирии, надо 
иметь в виду, что этническое назва-
ние чисто формально, так как пятая 
часть численного состава «идейных 
непримиримых борцов» с турками 
- местные армяне. Кстати, и в дни  
Отечественной войны 2020 года, и сра-
зу после точечной антитеррористи-
ческой операции 19-20 сентября про-
шлого года так называемая «брига-
да Нубара Озаняна» из группировки 
с громким названием «Демократиче-
ские силы Сирии» выступала с «пу-
гающими» заявлениями о том, что 
«будет вести себя жестко и беском-
промиссно в отношении Азербайд-
жана», не пояснив, кого имеет в виду. 

Впрочем, сейчас арабские по-
встанцы, взявшие Дамаск и полу-
чившие карт-бланш на целостность 
и суверенитет государства, начали 
многоходовую комбинацию по вы-
теснению указанной группировки 
из автономной области, захвачен-
ной у так называемого «Исламского 
государства» при поддержке США. 

Что касается официальных отно-
шений Армении и Сирии, во время 
правления на штыках Башара Асада 
у них была полная идиллия, и пре-
мьер-министр Никол Пашинян все 
шесть лет нахождения у власти ис-
правно направлял поздравления 
«дорогому брату» по случаю боль-
ших праздников, в том числе в на-
чале июня 2021 года, в связи «с по-
бедой на президентских выборах». 
Недавний «шашлычный фюрер» ста-
рательно лил патоку на уши такого 
же вассала: «Уверен, ваши усилия, 
направленные на установление мира 
и начало диалога в Сирии, позволят 
преодолеть кризис в стране». 

Конечно, в карьере любого по-
литика бывают неочевидные и даже 
вынужденные ошибки, однако «брат-
ские отношения» с кровавым дикта-
тором, если ты позиционируешь себя 
в качестве представителя «лагеря де-
мократии» (используя глупую тер-
минологию помощников Джо Бай-
дена) - это чересчур. Если бы такой 
же фактический демарш в отноше-
нии Белого дома предприняло ру-
ководство той же Грузии, его дав-
но «заклевали» бы на коллективном 
Западе по обе стороны Атлантики, 
но «многострадальному» народу все 
сходит с рук. Обойти санкции про-
тив Ирана и России - пожалуйста, 
обниматься с руководством Тайваня 
и Китая одновременно - запросто, 
до сих пор формально находиться 
в ОДКБ, а заодно «углублять страте-
гические отношения с НАТО и Пен-
тагоном», получая оттуда средства 
на реформы в армии - как раз «в точ-
ку». И таких примеров пруд пруди, 
но клубничка сирийско-армянских 
связей имеет специфический прив-

кус, с отдельной предысторией. Мо-
жет, для кого-то это было бы пово-
дом для харакири, но не для «поэти-
ческой» натуры Никола Воваевича, 
для которого все едино - хоть сана-
торий, хоть крематорий. 

Как мы помним, коллективный 
Запад кровавые «выборы», устроен-
ные Башаром Асадом в Сирии, раз-
дираемой гражданской войной, ка-
тегорически не признал, так как ко 
всему прочему диктатор контроли-
ровал на тот момент благодаря КСИР 
и ЧВК «Вагнер» (плюс Военно-кос-

мические силы РФ) в лучшем слу-
чае две трети территории страны, да 
и населения там оставалось совсем 
чуть-чуть, остальные бежали, кто 
в Турцию, кто в Иорданию, Ливан, 
частично даже в Европу, живя там на 
положении беженцев в надежде вер-
нуться когда-нибудь домой. И про-
водить в таких условиях «выборы» 
- ироническая насмешка над самой 
идеей народного волеизъявления. 

С отсеянными «кандидатами» 
в президенты тоже был еще тот каз-
ус, так как результат был заранее из-
вестен, а сами «соискатели» заведомо 
играли с диктатором в «поддавки». 
В результате Асада поздравили с по-
бедой очень немногие, главным обра-
зом бенефициары: Россия, у которой 
с царских времен есть свои устойчи-
вые геополитические планы, в том 
числе в отношении Восточного Сре-
диземноморья, ну и Иран - союзник 
и покровитель… И вдруг в этой ком-
пании оказывается Никол Пашинян, 
который с момента «шашлычного» 
пиршества в мае 2018 года усилен-
но лепил и до сих пор продолжает 
лепить образ эдакого «прозападно-

го политика» и поборника «демокра-
тических ценностей». 

Снова оговорюсь - даже непонят-
но как-то, что полуграмотный поли-
тик, без внятной логики и развитого 
речевого аппарата, не говоря о логи-
ке и дипломатической выучке, опять 
же в июне 2021 года (в разгар пред-
выборной кампании у себя в стра-
не) отправился с визитом во Фран-
цию и Бельгию, вел переговоры с ру-
ководством Евросоюза и усиленно 
создавал у европейцев благоприят-
ное впечатление о себе, и вдруг он 

«неожиданно» для обывателя бро-
сился в объятия Башару Асаду, про 
которого сказать «изгой» - все рав-
но, что ничего не сказать. 

Это уже неплохой повод задать 
себе вопрос, способны ли вообще 
в Иреване выстроить внятный внеш-
неполитический курс: то в Армении 
усиленно играют в «евроинтеграцию» 
и готовятся к подписанию соглаше-
ния об ассоциации с Евросоюзом, 
то в последний момент отказыва-
ются его подписывать и вступают 
в ЕАЭС, то демонстрируют «про-
западный крен», собирая подпи-
си для референдума об интеграции 
с Западом, то бросаются в объятия 
Москвы, а сам Никол Воваевич то 
отправляется с визитом в «лучшие 
дома Европы», а затем поздравляет 
Башара Асада. Было понятнее, если 
бы он объявил разнонаправленную 
внешнюю политику, тогда ради все-
го святого - поздравляй хоть вождя 
племени ацтеков и лидера королев-
ских пингвинов. 

Но куда примечательнее и важ-
нее другое - Никол Пашинян не про-
сто поздравил бывшего «мини ха-

лифа» в Дамаске, но и заверил его, 
что «страна камней» и впредь «го-
това вносить свой вклад в решение 
стоящих перед Сирией гуманитар-
ных проблем». 

Подобное заявление из уст лиде-
ра страны, для которой попрошай-
ничество уже давно стало полити-
ческим и дипломатическим кредо, 
напоминало бы политический анек-
дот, если бы не одно обстоятельство. 
Никол Пашинян направил армян-
ских саперов, включая и тех, кто про-
шел подготовку в рамках помощи 
США в разминировании, в состав 
российской миссии в Сирии, при-
чем именно свою миссию назвал «гу-
манитарной». А какие «боевые за-
дачи» решают армянские саперы, 
в Азербайджане могут видеть еже-
дневно в деревнях на освобожден-
ных от оккупации территориях, до 
сих пор очищаемых от миллионов 
мин, несмотря на то, что после Оте-
чественной войны 2020 года прошло 
более четырех лет. Хотя, если начи-
стоту, это еще один камешек в огород 
заокеанской державы: как получает-
ся, что техническую подготовку от-

правившихся в Сирию саперов осу-
ществляли американцы, а отправи-
лись они туда вместе с российским 
контингентом… 

Но мы помним, как с 27 сентя-
бря по 10 ноября 2020 года офици-
альные СМИ Сирии слово в слово 
повторяли глупости, звучавшие из 
уст тогдашнего пресс-атташе мино-
бороны Армении Арцруна Ованися-
на, в то время как серьезные глобаль-
ные СМИ брали интервью у Прези-
дента Ильхама Алиева. То, что они 
задавали намеренно провокацион-
ные вопросы, получая увесистые 
ответы - другой пласт их характе-
ристики, но посмотрите, насколько 
аморален режим алевитов, тиражи-
рующий байки о «сирийских ислам-
ских террористах, воюющих в Кара-
бахе на стороне агрессивного Баку», 
если признавал подконтрольность 
своих же граждан совсем другому 
государству. 

С другой стороны, со стороны Си-
рии были и вполне реальные наем-
ники (те самые армянские боевики 
в курдском одеянии), и даже транзит 
оружия, что перебрасывались в Ар-
мению для войны с Азербайджаном. 
А потому вряд ли стоит удивляться 
трауру в армянском информацион-
ном пространстве - там действитель-
но были прочный союз и налажен-
ное сотрудничество, и закономерный 
крах режима Асада стал серьезным 
ударом по интересам официального 
Иревана и его «сестричек». 

Вряд ли стоит удивляться трауру в армянском ин-
формационном пространстве - там действительно 
были прочный союз и налаженное сотрудничество, 
и закономерный крах режима Асада стал серьезным 
ударом по интересам официального Иревана и его 
«сестричек»
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Министерство иностранных дел 
Азербайджана распространи-
ло заявление о последней си-
туации в Сирии.

Представляем заявление: «Азер-
байджанская Республика отслежи-
вает процессы, происходящие в Си-
рии. В этом контексте также про-
водятся консультации с братской 
Турцией.

Восстановление мира и стабиль-
ности в Сирии после свержения ре-
жима Башара аль-Асада, а также пре-
кращение гражданского конфлик-
та чрезвычайно важны.

Азербайджанская Республика 
еще раз заявляет о поддержке тер-
риториальной целостности и суве-
ренитета Сирии, выражает наде-
жду на решение вопросов в соот-
ветствии с волей сирийского народа, 
а также посредством политическо-
го диалога внутри страны.

Азербайджанская Республи-
ка вместе с братской Турецкой Ре-
спубликой и другими партнерами- 
единомышленниками готова внести 
свой вклад в преодоление гумани-
тарных проблем, с которыми стал-
кивается сирийский народ.

В то же время, несмотря на от-

сутствие посольства Азербайджан-
ской Республики в Сирии, ведет-
ся работа по определению числа 
и местонахождения азербайджан-
ских граждан в Сирии. Азербайд-
жанская Республика также продол-
жит работу по репатриации наших 
граждан из Сирийской Арабской 
Республики, которая осуществля-
ется с 2020 года через территорию 
Турецкой Республики.

Азербайджанская Республи-
ка надеется, что после стабилиза-
ции ситуации в Сирии двусторон-
ние отношения между Азербайд-
жаном и Сирией восстановятся, 

сотрудничество будет развивать-
ся на основе принципа взаимной 
дружбы и партнерства».

На повестке - преодоление гуманитарных проблем
МИД распространил заявление о последней ситуации в Сирии

Израиль решительно ответит 
в случае враждебных действий 
нового правительства Сирии. 

«Если новое правительство Си-
рии предпримет враждебные дей-
ствия против Израиля или позво-
лит Ирану вновь укрепить свое при-
сутствие на сирийской территории 
против нашей страны, Израиль от-
ветит решительно и нанесет серьез-

ный и болезненный ущерб тем, кто 
попытается это сделать», - написал 
в Telegram-канале советник офиса 
премьер-министра Израиля Дми-
трий Гендельман, подчеркнув, что 
Тель-Авив не собирается вмешивать-
ся во внутренние дела Сирии, но бу-
дет твердо отстаивать интересы соб-
ственной безопасности.

Отдел политики

Израиль пригрозил Сирии,
обещав нанести ей «болезненный ущерб» 



Подробности

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
среда, 11 декабря 2024 года

Что делает человека колони-
затором в эпоху глобализа-

ции? Какую форму принимает 
жадность, когда пушки сменя-
ются улыбками, а цепи - руко-
пожатиями? И, главное, поче-
му история повторяется, даже 
если декорации меняются? 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Эти вопросы следует задавать 
всякий раз, когда Франция снова 
протягивает «руку помощи» Африке.

Рука, привыкшая брать больше, 
чем давать, теперь искусно манипу-
лирует словами, обещаниями и ил-
люзиями сотрудничества.

Эмманюэль Макрон, наследник 
политической машины, построенной 
на колониальной эксплуатации, вновь 
доказывает: волк в овечьей шкуре 
не перестанет быть волком. Его на-
стойчивое стремление «обновить» 
отношения с Африкой - не более чем 
новая маска для старого лицемерия. 
Как когда-то Франция под знаменем 
«цивилизаторской миссии» граби-

ла земли и разрушала культуры, так 
и теперь под знаменем «инвестиций 
и партнерства» она сохраняет кон-
троль над ресурсами, экономиками 
и умами африканских народов.

Франция, как ни одна другая ев-
ропейская держава, выстроила свою 
мощь на хребте африканских наро-
дов. От ужасов работорговли до си-
стематического разграбления при-
родных богатств, Париж никогда 
не стеснялся использовать Африку 
в своих интересах. Вспомним слова 
бывшего президента Жака Ширака, 
который откровенно признал: «Мы 
грабили Африку четыре с полови-
ной века. Мы разграбили их сырье-
вые ресурсы, а затем лгали, что аф-
риканцы ни на что не годны. Под 
предлогом религии мы разрушали 
их культуру. А затем, разбогатев за 
их счет, мы теперь крадем их умы че-
рез неправильное образование, дез-
информацию и пропаганду, чтобы 
помешать им вершить африканское 
возмездие». В 2008 году Ширак до-
бавил: «Без Африки Франция ска-
тится до уровня третьестепенной 
державы».

В 1960-х годах, когда колони-
альная система формально рухну-
ла, Франция выстроила неоколони-
альную сеть: подставные лидеры, кор-
рупционные схемы, экономическая 
зависимость. Этот механизм позво-
лял Парижу продолжать грабеж в бо-
лее изысканной форме. Лидеры, не 
готовые играть по этим правилам, 
уничтожались физически или по-
литически. 

Эмманюэль Макрон, несмотря 
на свою молодость и внешнюю «со-
временность», продолжает тради-
ции неоколониальной Франции. Его 
инициативы в Африке, сопровожда-
емые роскошными государственны-

ми визитами и пафосными речами, 
- это циничная игра на историче-
ском наследии французской алчно-
сти. Макрон понимает: Франция те-
ряет влияние в франкоязычных стра-
нах, таких как Мали, Буркина-Фасо 
и Нигер. Смена власти и антифран-
цузские настроения угрожают раз-
рушить неоколониальный порядок.

В ответ он ищет новых союзни-
ков и новые рынки, чтобы сохранить 
французское доминирование. Одна-
ко вместо искреннего сотрудниче-
ства Париж продолжает использо-
вать старые механизмы: поддержка 
коррумпированных фигур, эконо-
мические ловушки и манипуляции 

с региональными структурами, та-
кими как ЭКОВАС. Это не обновле-
ние отношений, а реанимация ток-
сичной системы, уже принесшей не-
исчислимые страдания африканским 
народам.

После каждой встречи с африкан-
скими лидерами Макрон произно-
сит одни и те же мантры: «партнер-
ство», «инвестиции», «развитие». Но 
что скрывается за этими словами? 
Экономическая оккупация. Фран-
цузские корпорации продолжают 
извлекать прибыль из африканских 
ресурсов, в то время как миллионы 
людей остаются в бедности. Оружие, 
поставляемое Францией, использу-
ется для подавления демократиче-
ских движений. А образовательные 
программы, якобы направленные на 
развитие африканских талантов, пре-
вращаются в механизмы выкачива-
ния лучших умов на службу Парижу.

Когда Эмманюэль Макрон 
утверждает, что Франция заботит-
ся об Африке, он забывает упомя-
нуть, что эта «забота» всегда имеет 
цену. И эту цену платят африкан-
ские народы: бедностью, неравен-
ством, отсутствием суверенитета.

История Африки - это история 
сопротивления. Сопротивления уг-
нетению, колонизации, неоколониа-
лизму. Камерунский историк Ашиль 
Мембе говорил, что «борьба за осво-
бождение есть та самая борьба за до-

стоинство». Африканские народы 
должны помнить, что их сила зиж-
дется на единстве, самодостаточности 
и отказе от сотрудничества с внеш-
ними игроками, заинтересованными 
только в собственной выгоде.

Настоящее партнерство возмож-
но только тогда, когда Франция от-
кажется от своего менталитета ко-
лонизатора. Но при нынешнем ли-
дере это маловероятно. Макрон, как 
и его предшественники, продолжает 
видеть Африку не как равного пар-
тнера, а как ресурс, который можно 
эксплуатировать бесконечно.

Без Африки Франция действи-
тельно окажется на задворках ми-
ровой политики. И это не трагедия, 
а справедливость. Французскому не-
околониализму пора уступить место 
новому миру, где уважение сувере-
нитета, культуры и интересов дру-
гих народов станет нормой. Афри-
канским лидерам важно понимать: 
сотрудничество с Францией на ее ус-
ловиях - путь к дальнейшей зависи-
мости и бедности.

Макрону же следует помнить, что 
история неизбежно воздает по за-
слугам. И французский неоколониа-
лизм не станет исключением. «Исто-
рия имеет значение», - как говорил 
нигерийский писатель Воле Шойин-
ка. И она не оставит места для тех, 
кто строил свое величие на страда-
ниях других народов.

Игра на обломках империи
Без Африки Франция скатится до уровня третьестепенной державы

Когда Эмманюэль Макрон утверждает, 
что Франция заботится об Африке, он 
забывает упомянуть, что эта «забота» 
всегда имеет цену

10 декабря вице-президент Фон-
да Гейдара Алиева Лейла Алиева 
посетила учреждение социаль-
ного обслуживания №1 для лиц 
с инвалидностью в возрасте до  
18 лет в поселке Мардакан го-
рода Баку.

Министр труда и социальной 
защиты населения Сахиль Бабаев 
проинформировал Лейлу Алиеву 
о работе учреждения социально-
го обслуживания. В учреждении 
проживают и обеспечены реаби-
литационными услугами до 150 
детей, находящихся под государ-
ственной опекой.

Лейла Алиева ознакомилась 
с мастерскими, созданными для 
развития творческих способностей 
у детей, кабинетами трудовой и ак-
тивной терапии, музыки, спорта, 
а также кабинетами для занятий. 
Дети устроили показ мод, испол-
нили танцы, вместе с гостями со-
здали рисунки на холсте.

Вице-пр е зи ден т  Фон да  
Гейдара Алиева Лейла Алиева так-
же посетила Центр профессиональ-
но-трудовой реабилитации лиц 
с инвалидностью в поселке Рама-
на. Здесь Лейла Алиева была про-
информирована о работе по орга-
низации профессиональной реа-
билитации.

В этом году учреждение ока-
зало услуги 500 лицам с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья в возрасте от 15 до 29 лет, 143 
бенефициара в настоящее время 
проходят профессиональное обу-
чение. Поступающие в центр обе-
спечиваются также общежитием, 
питанием и реабилитационными 
услугами за счет государства.

Лейла Алиева ознакомилась 
в центре с процессом професси-
онального обучения, понаблюдала 
за настольными играми с участи-
ем молодых людей с инвалидно-
стью, встретилась с членами на-
циональной сборной по бочче.

Бенефициары исполнили Госу-
дарственный гимн Азербайджана 
на языке жестов. Затем состоял-
ся показ одежды ручной работы.

Молодые люди на учебном 
курсе исполнили танец «Инна-
бы», и Лейла Алиева станцевала 
вместе с ними. Лица с ограничен-
ными возможностями здоровья 
также исполнили песни и прочи-
тали стихи Лейлы Алиевой.

Обоим учреждениям были вру-
чены подарки от вице-президен-
та Фонда Гейдара Алиева.

АЗЕРТАДЖ

Праздник для всех
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева посетила 
учреждения социального обслуживания лиц с инвалидностью Община Западного Азербайд-

жана распространила заявление 
по случаю 10 Декабря - Всемир-
ного дня прав человека.

В заявлении говорится: «Будучи 
Общиной Западного Азербайджана, 
которая объединяет многочислен-
ных азербайджанцев, насильствен-
но изгнанных Арменией из родно-
го края, и борется за право их воз-
вращения, хотим подчеркнуть, что 
придаем особое значение 10 Дека-
бря - Всемирному дню прав челове-
ка. Этот день, учрежденный по слу-
чаю принятия Всеобщей декларации 
прав человека, которая составляет 
универсальную основу прав чело-
века и является источником наше-
го права на возвращение, одной из 
важных отправных точек для наше-
го правого дела.

В этот важный день еще раз вы-
ражаем глубокую обеспокоенность 
в связи с тем, что Армения продол-
жает грубо нарушать права челове-
ка, отрицая право на возвращение 
западных азербайджанцев.

Кроме того, выражаем серьезную 

озабоченность в связи с тем, что азер-
байджанский народ в целом сталки-
вается с большой несправедливостью 
в результате политики этнической 
и религиозной дискриминации не-
которых зарубежных стран. Еще од-
ним беспокоящим фактом является 
то, что эти страны пытаются скрыть 
азербайджанофобскую, дискрими-
национную политику под предлогом 
«прав человека». Именно такая ли-
цемерная политика является самым 
большим ударом по правам чело-
века. Решительно осуждаем эти по 
своей сути расистские подходы, за-
являем, что мы и в будущем прило-
жим усилия для разоблачения по-
добных действий.

В то же время мы приветствуем 
то, что наша страна под руководством 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева положи-
ла конец 30-летней оккупации Ар-
мении, и тем самым были восста-
новлены права сотен тысяч бывших 
вынужденных переселенцев. Кроме 
того, следует отметить, что усилия 
Президента Ильхама Алиева в об-
ласти обеспечения права мирного 

возвращения западных азербайд-
жанцев, в том числе историческое 
обращение, направленное участни-
кам II Международной конференции 
по праву на возвращение, проведен-
ной общиной 5-6 декабря 2024 года, 
являются большим вкладом в наше 
право на возвращение и реализацию 
Всеобщей декларации прав челове-
ка в целом.

Мы призываем международное 
сообщество приветствовать и под-
держать продолжающиеся усилия по 
возвращению западных азербайд-
жанцев в качестве важного вклада, 
служащего Всеобщей декларации 
прав человека».

Борьба за право на возвращение
ОЗА распространила заявление по случаю Всемирного дня прав человека

СГБ Грузии сообщает 

Оппозиция планирует убийства 
перед выборами президента 
страны

Противники правящей партии «Грузинская 
мечта» и ее курса, чтобы накалить обстанов-
ку в стране и обвинить в этом власти, в бли-
жайшие дни намерены устроить провокации, 
так, чтобы на протестах погибли люди, преду-
предили в СГБ Грузии. 

Радикалы от оппозиции хотят добиться того, что-
бы на митингах в Тбилиси пролилась кровь, гово-
рится в заявлении Службы госбезопасности Грузии.

В ведомстве подчеркнули, что таким образом 
- «обеспечив» наличие нескольких жертв - оппо-
зиционеры собираются по возможности макси-
мально обострить ситуацию в стране.

В СГБ уточнили, что соответствующие меры 
противники власти хотят реализовать на этой не-
деле, чтобы сорвать выборы президента, назначен-
ные на субботу, 14 декабря.

«Этими жертвами они попытаются усилить про-
тестный заряд, поощрить радикальные настрое-
ния, которые, по их замыслу, должны перерасти 
в неконтролируемые процессы, в чем обвинят пра-
вительство». 

В службе уточнили, что план будет воплощать-
ся в жизнь при участии (в формате координации) 
спецслужб разных стран.

В сообщении содержится призыв к гражданам 
проявлять максимальную осторожность, чтобы не 
стать участником или жертвой замысла организа-
торов протестов.

Будапешт 
предупреждает ЕС

Венгрия защитит Грузию 
от санкций

Будапешт обещает наложить вето на возмож-
ную попытку ввода санкций против властей 
Грузии.

«Венгрия категорически против включения гру-
зинских чиновников в санкционный список, если 
будут такие предложения, мы наложим вето, може-
те в этом быть уверены», - заявил глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто на совместной пресс-конфе-
ренции с главой МИД Грузии Макой Бочоришвили.

По его словам, Венгрия оказывает Грузии «все-
возможную поддержку», пишет Общественный 
вещатель.

«Если бы на выборах победила оппозиция, то 
Брюссель громко кричал бы о демократии в Грузии. 
Они сказали бы, что демократия в Грузии никог-
да не была такой сильной, но на выборах победи-
ла консервативная партия, и они делают все, чтобы 
отрицать и игнорировать волю граждан. Они де-
лают это в совершенно недемократическом стиле.

Они ставят под сомнение волю грузинского на-
рода, которую он выразил посредством демокра-
тических выборов. Это серьезная и, скажем так, 
скучная игра либерального мейнстрима, которая 
будет отвергнута», - заявил глава МИД Венгрии, 
призвав Брюссель и международную либеральную 
элиту «уважать решение грузинского народа и не 
ставить под сомнение его суверенное право ре-
шать будущее своей страны».

Отдел политики



Тема
6 Бакинский рабочий

среда, 11 декабря 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

В завершившейся на днях 
в Шуше Международной кон-

ференции «Шуша - молодежная 
столица Организации исламско-
го сотрудничества-2024», орга-
низованной сразу несколькими 
структурами - министерствами 
культуры, молодежи и спорта 
Азербайджана, а также Моло-
дежным форумом ОИС, - было 
проведено более 12 масштабных 
мероприятий в онлайн и офлайн 
форматах.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Тематика конференции охва-
тывала все сферы жизни молоде-
жи стран исламского мира - науку, 
культуру, спорт, предприниматель-
ство, социальную инженерию, об-
разование, творческую индустрию.

Количество участников меропри-
ятия исчислялось несколькими сот-
нями, среди которых были как офи-
циальные лица, так и волонтеры из 
стран-членов и стран-наблюдате-
лей Организации исламского со-
трудничества.

В рамках Международной про-
граммы в Форуме молодых ученых 
была представлена и команда Цен-
тральной научной библиотеки (ЦНБ) 
Национальной академии наук Азер-
байджана - в лице ее директора док-
тора технических наук Гусейна Гусей-
нова и ученого секретаря Шабнам 
Рустамовой. Сегодня она - гостья 
нашей редакции.

- Какова цель участия научной 
библиотеки в столь престижном 
молодежном мероприятии?

- Мы ставили перед собой глав-
ную цель - добиться установления 
международных межбиблиотечных 
связей на более широком уровне, по-
пуляризировать деятельность ЦНБ 
в мировом информационном про-
странстве. Для этого была организо-
вана выставка изданий библиотеч-
ного фонда, которая вызвала огром-
ный интерес участников и гостей 
форума не только из Азербайджа-

на, но и зарубежных стран. Экспо-
натами книжного вернисажа стали 
книги, монографии и библиографии, 
изданные в 2024 году и отражаю-
щие историю и богатую культуру 
нашей страны. Среди них - аудио-
диск «Афоризмы Гейдара Алиева» 
(на азербайджанском и английском 
языках), «Выдающийся государствен-
ный деятель Гейдар Алиев», «Эко-
логия Азербайджана», «Западный 
Азербайджан», сборник афоризмов 
«Природа -это книга» и другие цен-
ные издания.

В основном мы старались подо-
брать литературу на иностранных 
языках, чтобы наши зарубежные го-
сти смогли самолично познакомиться 
с книгами, альбомами и альманаха-
ми, посвященными Шуше, Карабаху, 
общенациональному лидеру нашего 
народа Гейдару Алиеву, Президен-
ту Ильхаму Алиеву, древним азер-
байджанским историческим и ар-
хитектурным памятникам, мугаму, 
нашим коврам, красоте нашей при-
роды, геноциду и депортации азер-
байджанцев и т.д. То есть мы выста-
вили книги, которые познакомили 
читательскую аудиторию сначала 
с историей нашей страны, а потом 
уже с историей нашей научной би-
блиотеки. И нас, работников ЦНБ, 
очень порадовал тот факт, что прак-
тически все представленные на вы-
ставке книги заинтересовали гостей: 
участники мероприятия не по од-
ному разу подходили к нам, чтобы 
еще раз заново пролистать страни-
цы понравившихся книг.

- Подарила ли библиотека ка-
кие-нибудь издания участникам 
или гостям?

- Мы подарили ценные издания 
средней школе №1 города Шуша и Ка-
рабахскому университету. А иностран-
цам мы подарили книги, из которых 
они узнают подлинную, правдивую 
историю культурной жемчужины 
нашей страны - города Шуша.

Организация книжной выстав-
ки - не единственное мероприятие 
библиотеки. С рядом международ-
ных организаций и Союзом ислам-

ских стран были проведены встре-
чи, главной задачей которых были 
укрепление международного сотруд-
ничества, углубление существую-
щих связей и установление новых.

- С библиотеками каких стран 
сотрудничает ЦНБ?

- Среди наших партнеров - кни-
гохранилища Турции, Пакистана, Уз-
бекистана, Индонезии, Ирака, Ира-
на, Сомали и др. 

- В дни проведения форума вам 
удалось прогуляться по Шуше?

- Я с нетерпением ждала послед-
него дня мероприятия, мы знали, 
что именно в этот день для участ-
ников международной программы 
будет организована экскурсия по 
городу. Мы посетили мечеть Юха-
ры Гевхар ага, Джыдыр дюзю, уви-
дели расстрелянные статуи дочери 
Карабахского хана Натаван, Узеи-

ра Гаджибейли и Бюльбюля, а так-
же прогулялись по старинным шу-
шинским улицам.

Для меня увидеть Шушу было 
все равно что попасть в историю Ка-
рабахского ханства, путешествовать 
во времени. Меня переполняло без-
граничное счастье. С одной стороны 
- разрушенные обстрелами здания 
как часть истории, с другой - вос-
становленные и вновь отстроенные 
объекты государственного и соци-
ального значения как созидатель-
ное настоящее и надежда на лучшее 
будущее. А еще - Шушинская кре-
пость, туманные вершины вокруг, 
забор из речного камня, тянущийся 
параллельно крепостной стене. Все 
это вызывало смешанные чувства 
и эмоции - и волнующие, и в то же 
время радостные, ведь Шуша - это 
изумительная жемчужина неповто-
римой красоты в горах Малого Кав-
каза, которая славится не только чу-
десными природными пейзажами, 
литературным и музыкальным на-
следием, уникальными традициями 
ковроткачества, историей, уходящей 
вглубь веков, это еще и родина мно-
гих знаменитых азербайджанцев.

Увидеть Шушинскую крепость, 
которая построена в XVIII веке Панах 
Али ханом, основателем Карабахско-
го ханства, - это значит прочувство-
вать всей душой, как сражались за 
нашу родину и как погибали за нее 

наши герои. Именно в этом городе 
я прочувствовала всю боль потери, 
которая до сих пор живет в серд-
цах матерей, сестер и жен шехидов. 

Увидеть Шушу - это не только 
почтить память наших героев, это 
еще и показать миру силу и мощь 
Азербайджана, продемонстрировать 
силу нашего несгибаемого духа, по-
знакомиться с консерваторией Вос-
тока. Шуша - это наше сердце.

- Шабнам ханым, на фотогра-
фиях с форума вы в национальной 
одежде. Специально так было за-
думано?

- Да, и мне было очень прият-
но, что все, кто подходил к нашему 
стенду, проявляли интерес не толь-
ко к книгам, но и к моим нарядам. 
Когда я узнала, что еду на междуна-
родное мероприятие такого уровня, 
кроме книг, которые рассказали бы 
об истории нашей страны, я, конеч-
но, выбрала и такую одежду, кото-
рая могла бы заинтересовать посе-
тителей выставки. А какая одежда 
может сказать о себе ярче, чем наци-
ональный костюм или националь-
ный элемент? Вот я и взяла с собой 
в Шушу два разных кялагаи, кото-
рые очень заинтересовали иностран-
цев, они даже хотели купить их. Но 
вещь, включенная в Репрезентатив-
ный список нематериального куль-
турного наследия UNESCO, конеч-
но, не продается.

Центральная библиотека име-
ни М.Ш.Вазеха, являюща-

яся главной библиотекой Цен-
трализованной библиотечной 
системы Ясамальского района 
столицы, в этом году отмечает 
свое 45-летие.  

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

В далеком в 1979 году Гейдар 
Алиев дал указание открыть на од-
ной из главных улиц Ясамальского 
района Баку публичную библиотеку. 
Так как это был год 190-летнего юби-
лея М.Ш.Вазеха, наш великий лидер 
выступил с инициативой присвоить 
этой библиотеке имя поэта.  

В этом году впервые в истории 
Азербайджана библиотека выпустила 
книгу, названием которой послужи-
ло изречение Гейдара Алиева «Азер-
байджан имеет богатую культуру» 
(Azərbaycanın zəngin mədəniyyəti var). 
Всем хорошо известно, каким он был 
страстным читателем, влюбленным 
в литературу, театр и живопись, имел 
авторитетное мнение на уровне экс-
перта. В книге собраны высказыва-
ния великого лидера о культуре, ли-
тературе, искусстве, нашем богатом 
языке и традициях. 

Составитель, редактор и автор 
вступительного слова книги - дирек-
тор Централизованной библиотеч-
ной системы Ясамальского района, 
доктор философии по истории, по-
четный работник культуры Ляти-
фа Мамедова.

Сегодня Лятифа ханым - гостья 
нашей редакции. Мы беседуем о но-
вом издании, приуроченном к дню 
памяти общенационального лидера 
Гейдара Алиева.

- Прежде всего поздравляем вас 
с выходом в свет новой книги! Ска-
жите, пожалуйста, 45 лет - это дата 
со дня присвоения Ясамальской би-
блиотеке имени М.Ш.Вазеха или со 
дня ее основания и открытия?

- 45 лет - дата со дня открытия 
и одновременно присвоения библио-
теке имени М.Ш.Вазеха. В советское 
время, до 1978 года библиотеки функ-
ционировали как самостоятельные 

городские, районные, либо сельские 
хранилища книг. Все началось в 1979 
году, когда стали создаваться центра-
лизованные библиотечные системы 
в районах и городах СССР, в том числе 
и в Азербайджане. Библиотеки объе-
динялись, одна становилась централь-
ной, а другие в городе или районе - 
ее филиалами. Этот процесс завер-
шился в нашей стране к 1980 году, но 
в Баку библиотеки были централи-
зованы только в двух районах - Ни-
заминском и Хатаинском. В осталь-
ных районах столицы централизацию 
библиотек в соответствии с Государ-
ственной программой по модерни-
зации библиотечно-информацион-
ной сферы в 2011 году провел сектор 
библиотек Министерства культуры 
и туризма. В результате проведен-
ной колоссальной работы были цен-
трализованы библиотеки остальных 
9 районов Баку.  

- Поделитесь о созидательном 
и дальновидном подходе общена-
ционального лидера в понимании 
значения библиотек для воспита-
ния и развития подрастающего по-
коления.

- Наш общенациональный лидер 

всегда подчеркивал образовательную 
и просветительскую функции библи-
отек, их роль в организации досуга 
людей. «Библиотека - священное ме-
сто для народа, нации и общества, 
это источник духовности, знаний 
и интеллекта. Постоянное уважение 
к библиотеке - один из факторов, де-
монстрирующих культуру нашего на-
рода», - говорил великий лидер. В со-
ветское время, после строительства 
типовой девятиэтажки в Ясамальском 
районе на пр. Метбуат, Гейдар Алиев 
поручил передать весь первый этаж 
здания районной библиотеке. К со-
жалению, за 30 лет после обретения 
независимости площадь библиоте-
ки значительно сократилась, боль-
шая ее часть была отдана коммерче-
ским объектам. Таким образом, по-
степенно библиотека уменьшилась 
до размера 3-комнатной квартиры. 
По этой причине мы свои культур-
но-просветительские мероприятия 
и презентации новых книг проводим 
в других культурно-досуговых местах 
и центрах, потому что в ней больше 
25-30 человек с учетом самих работ-
ников не помещается, не говоря уже 
о том, чтобы использовать проектор, 
экран, микрофон и другие техниче-
ские средства. Помнится, когда биз-
несмены обратились в столичную мэ-
рию с просьбой отдать эту площадь 
либо ее часть аптеке, Гейдар Алиев 
сказал, что «аптека себе место най-
дет, а библиотеку трогать нельзя». 
Гейдар Алиев никогда не был сторон-
ником закрытия, либо сокращения 
числа библиотек. Будучи в районах 
республики, он обязательно посещал 
сельские библиотеки, интересовался 
их нуждами и запросами.

Сегодня особенно важны сель-
ские библиотеки, которые необходи-
мо модернизировать, дать им новое 
дыхание, они обязаны позициониро-
вать себя в информационном обще-
стве и обществе знаний. Ведь зача-
стую в селах отсутствуют музеи, ки-
нотеатры, художественные галереи, 
и эту миссию должны взять на себя 
библиотеки.

- С тех пор, как вы возглавили 
библиотеку имени М.Ш.Вазеха, вы 
издали несколько книг. Как вам уда-

ется повышать читательский инте-
рес? Есть ли еще такой прецедент на 
примере других библиотек? 

- К сожалению, у публичных би-
блиотек такой практики нет. Но На-
циональная библиотека, республи-
канская юношеская и детская библи-
отеки издают библиографии, книги. 
В этом году к юбилею первой леди 
Мехрибан ханым Алиевой мы из-
дали альманах Победы 60 женщин 
- писательниц и поэтесс; книгу ци-
тат и афоризмов к 55-летию прихо-
да к власти общенационального ли-
дера Гейдара Алиева; две книги, по-
священные нашей Великой Победе. 
В настоящее время завершаем рабо-
ту над выпуском электронной книги 
стихов. Книга цитат Гейдара Алиева 
охватывает его высказывания о куль-
туре, литературе, искусстве, о наших 
корифеях, азербайджанском языке, 
национально-культурных традициях. 
Они скрупулезно собраны из его вы-
ступлений, встреч и докладов в тема-
тическом порядке, что не составляет 
труда разыскать изречения велико-
го лидера. Проведена и определенная 
редакторская работа, так как цитаты 
собраны с 1969 года и, естественно, 
в них была отражены эпоха и ее ка-
ноны. Все это требовало системати-
зации, надо было преподнести кни-
гу молодежи и будущим поколени-
ям в достойном виде, чтобы они не 
испытывали трудностей в их пони-
мании. В ближайшем будущем пла-
нируем провести презентацию этой 
единственной в своем роде книги. 

- Поделитесь, пожалуйста, буду-
щими планами и проектами?

- В нашей стране около 10 тыс. 
биб лиотек, находящихся в ведом-
ственном подчинении. Централь-
ная библиотека имени М.Ш.Вазеха 
- единственная в своем роде библи-
отека, где создан институт почетных 
читателей, среди которых депутаты 
Милли Меджлиса, народные поэты, 
заслуженные работники культуры, ис-
кусства, известные писатели и поэты, 
редактора газет и журналов, препо-
даватели вузов и школ, государствен-
ные служащие. У нас осуществля-
ются продолжительные социальные 
проекты, многим из них более 6 лет, - 

«Подари библиотеке книгу», «Творче-
ские читатели», «Шехиды не умира-
ют, Родина неделима», «Путешествие 
в мир сказок» и др. Причем  все осно-
вано исключительно на альтруизме, 
энтузиазме и волонтерских началах. 
Есть проекты, которые длятся год, 
- «Во имя зеленого мира», «Шуша - 
столица исламской культуры» и др. 

Расширяются и наши международ-
ные связи - мы сотрудничаем с наци-
ональными библиотеками России, Бе-
ларуси, Удмуртии и Республики Саха 
Якутия, с публичными библиотека-
ми Москвы, Благовещенска, Орен-
бурга и др. По итогам года планируем 
издать два международных сборни-
ка «Зеленый мир», «Шуша», где бу-
дут опубликованы произведения как 
оте чественных, так и поэтов и писа-
телей Беларуси, Казахстана, Дагеста-
на по этим темам. Наша библиоте-
ка сотрудничает со многими сайта-
ми, газетами и журналами, есть у нас 
выставка «Библиотека на страницах 
периодической печати». 

Совместно с Русским домом в Баку 
готовимся к литературно-поэтиче-
скому вечеру, посвященному 230-ле-
тию М.Ш.Вазеха, который состоится 
17 декабря в Центре Гейдара Алие-
ва Ясамальского района. Завершим 
год презентацией новой книги «По-
ющая девушка» (Nəğməkar qız), по-
священной творчеству заслуженной 
артистки Азербайджана Рахили Бан-
далиевой. 

Наша главная миссия - повысить 
интерес людей к чтению, привить им 
навыки работы с информацией в со-
временном обществе. Поэтому вплот-
ную изучаем мировой опыт по соз-
данию читающей нации.

Шуша - это 
наше сердце
Большой интерес участников 
международного форума вызвала 
книжная выставка, организованная 
Центральной научной библиотекой

Шабнам 
Рустамова:

Увидеть Шушу - это 
не только почтить 

память наших ге-
роев, но и показать 

миру силу и мощь 
Азербайджана, 

продемонстриро-
вать силу нашего 

несгибаемого духа, 
познакомиться 

с консерваторией 
Востока

Когда просветительство - судьба
Центральная библиотека имени М.Ш.Вазеха - 45

Лятифа Мамедова:

Наша главная миссия - 
повысить интерес лю-
дей к чтению, привить 
им навыки работы с ин-
формацией в современ-
ном обществе

 br.azПолный текст 
читайте на

Возрождение 
образованной 

нации 
Об исследовании 

творчества 
Олжаса 

Сулейменова 
в Азербайджане

Старший научный сотруд-
ник отдела исследования 
рукописей тюркского мира 
Института рукописей имени 
Мухаммеда Физули НАНА, 
доктор филологических наук 
Назакет Мамедли приня-
ла участие в 6-й междуна-
родной научно-практиче-
ской конференции «Воз-
рождение образованной 
нации», состоявшейся в го-
роде Алматы при поддерж-
ке UNESCO.

Как сообщили в институте, 
на конференции Назакет Ма-
медли выступила с докладом на 
тему «Исследование и переводы 
произведений Олжаса Сулей-
менова в Азербайджане». Кро-
ме изучения творческого насле-
дия О.Сулейменова, она также 
рассказала о переведенных ею 
поэтических образцах из твор-
чества поэта.

По итогам мероприятия, 
Н.Мамедли была награждена 
сертификатом от организато-
ров за интересное выступление 
и активное участие в работе кон-
ференции. Сертификат ученой 
вручил народный писатель Ка-
захстана, всемирно известный 
писатель и общественный дея-
тель Олжас Сулейменов.

Международная конференция 
организована совместно Коми-
тетом по культуре Министерства 
культуры и информации Респу-
блики Казахстан, Центром сбли-
жения международных культур 
и Институтом литературы и ис-
кусства имени Мухтара Ауэзова.

Отдел науки



В поддержку амбициозных целей
Государствам важно придерживаться целостной климатической стратегии 

Достигнутые на COP29 со-
глашения по климатиче-

скому финансированию поло-
жат начало более амбициозным 
и четким национальным пла-
нам борьбы с изменением кли-
мата. В новом году государства 
представят более эффективные 
стратегические проекты по со-
кращению токсичных выбросов. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Среди множества исторических 
решений, достигнутых в рамках ба-
кинской климатической конферен-
ции и ставших трамплином к после-
дующей борьбе с изменением кли-
мата, нужно отметить подготовку 
новых, определяемых на националь-
ном уровне вкладов (ОНУВ) стран - 
участниц Парижского соглашения. 
Такое обязательство вытекает из при-
нятого на COP29 соглашения по кли-
матическому финансированию, со-
общил директор-основатель Центра 
устойчивости и климата при Уни-
верситете принца Султана (Саудов-
ская Аравия) профессор Мохаммад 
Нуруннаби. Ученый выразил благо-
дарность председательству COP29 за 
то, что оно дало надежду на реализа-
цию важной повестки, небезразлич-
ной всем ради будущего планеты.

Касательно безусловной важности 
статьи 6.8 Парижского соглашения 
по нерыночным подходам к смягче-
нию последствий изменения клима-
та, М.Нуруннаби убежден, что этот 
документ поможет в реализации на-
циональных климатических планов, 
включая стратегии смягчения по-
следствий и адаптации, одновремен-
но способствуя устойчивому раз-
витию посредством упомянутых 
подходов. Поскольку новые кли-
матические планы по сокращению 
выбросов парниковых газов и адап-
тации к изменению климата ответ-
ственных государств охватят все пар-
никовые выбросы и хозяйственные 
сферы для удержания темпов повы-
шения температур в пределах дося-
гаемых 1,5°C.

Обновленные по факту подпи-
санных в Баку документов ОНУВ ох-
ватят «дорожную карту» действий 
стран, направленных на удержание 
глобального потепления. Ратифици-
ровав Парижское соглашение, пра-
вительства обязались разработать 
национальные стратегии и обнов-
лять их каждую пятилетку. Опираясь 
на достоверные данные, такие стра-

тегические путеводные документы 
помогают сторонам в трансформа-
ционном переходе к более экологич-
ному и устойчивому развитию. По-
тому здесь нужно отметить главное: 
бакинская конференция простиму-

лирует страны к принятию более 
амбициозных климатических мер 
и их выполнению. 

Так что прошедший в нашей стра-
не климатический саммит станет 
началом перехода к наиболее ак-
тивной и интенсивной стратегии, 
особенно в свете принятой новой 
коллективной цели климатического 
соглашения. Тем более что целевые 
ориентиры Парижского соглашения, 
призванного «активизировать осу-
ществление» Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, удер-
живая рост глобальной средней тем-
пературы «намного ниже» 2°C, все 
еще достижимы, считает региональ-
ный директор Европейского отде-
ления UNEP Арнольд Крейлхубер.

Однако этому не способствовал 
прежний уровень противостояния 
повышению температур. Недавний 
отчет UNEP о разрыве в уровнях вы-
бросов за нынешний год показал: 
предыдущая климатическая поли-
тика и финансовая цель вели чело-
вечество к глобальному повышению 
температуры до 3,1° C относительно 
доиндустриального уровня. Ведь, не-
взирая на все соглашения, углерод-

ные выбросы только растут. Так что 
если бы мировые государства дей-
ствовали только по факту приня-
тых до бакинского саммита обяза-
тельств по ограничению антропо-
генных выбросов парниковых газов, 

то к концу века общее потепление 
составило бы менее 2,6°C.  

Впрочем, на протяжении мно-
гих лет не исполнялись и эти цели, 
а в прошлом году мировые выбро-
сы увеличились на 1,3% и достиг-
ли 57,1 млрд тонн углекислого газа. 
Причем 77% выбросов пришлось на 
страны «Большой двадцатки», за ис-
ключением Африканского союза - его 
вклад не превышает пяти процентов. 
Поэтому принятая на COP29 новая 
коллективная цель предусматривает 
выделение не менее $300 млрд в год 
до 2035 года, что втрое превышает 
установленный ранее уровень. «Фи-
нансирование было приоритетом 
номер один. Развивающиеся стра-
ны, погрязшие в долгах, измученные 
стихийными бедствиями и остав-
шиеся позади в революции возоб-
новляемых источников энергии, 
отчаянно нуждаются в средствах», 
- заявил генсек ООН Антониу Гу-
терриш, комментируя итоги COP29. 
По его словам, это соглашение было 
необходимо для сохранения преде-
ла глобального потепления в 1,5°C. 
«Я надеялся на более амбициозный 
результат - как в отношении финан-

сирования, так и смягчения послед-
ствий, чтобы справиться с серьезной 
проблемой, с которой мы сталкива-
емся. Но это соглашение обеспечи-
вает основу для дальнейшего раз-
вития», - подчеркнул генсек ООН.

В свою очередь президент COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджана Мухтар Ба-
баев заявил, что председательство 
COP29 продолжит свою работу в те-
чение года, оказывая поддержку бу-
дущему председательству Бразилии 
на COP30. «Мы будем рекомендо-
вать всем странам представить свои 
новые национально определяемые 
вклады (NDC) к февралю следую-
щего года», - заверил он. 

В целом, по мнению сторон, ба-
кинские решения будут способство-
вать росту в области экологически 
«чистой» энергетики и помогут под-
держать финансово реальные меры 
защиты тех, кто находится на перед-
нем крае климатического кризиса, 
особенно наиболее уязвимые госу-
дарства мира. COP29 также достигла 
глобального соглашения по углерод-
ным рынкам после почти десятиле-
тия напряженной работы, в ходе ко-
торой несколько предыдущих COP 
не смогли добиться этого. Но глав-
ное заключается в том, что, подпи-
савшись под новым целевым уров-
нем финансирования, государства 
взяли на себя обязательства по раз-
работке более эффективных ОНУВ, 
а в целом этот процесс будет стиму-
лировать страны к принятию амби-
циозных климатических мер и их 
выполнению.

Уже со следующего года обнов-
ленные и улучшенные национальные 
планы помогут более динамичной 
борьбе с сокращением выбросов за 
удержание температур на допусти-
мом уровне. При этом полное функ-
ционирование ст.6 Парижского со-
глашения может сократить ежегод-
ные расходы стран на реализацию 
определяемых на национальном уров-
не вкладов примерно на $250 млрд. 
Уместно заметить, что финальные 
соглашения COP29 опираются на 
значительные достижения преды-
дущих конференций, в том числе 
COP27, где было согласовано со-
здание фонда компенсации потерь 
и ущерба, и COP28, поддержавшую 
глобальное соглашение о быстром 
и справедливом отказе от всех ви-
дов ископаемого топлива, утроении 
объема возобновляемых источни-
ков энергии и повышении клима-
тической устойчивости.
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Если бы мировые государства действова-
ли только по факту принятых до Бакин-
ского саммита обязательств по ограниче-
нию антропогенных выбросов парниковых 
газов, то к концу века общее потепление 
составило бы менее 2,6°C  

На прошедшей в Баку 29-й сес-
сии Конференции сторон 

Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) 
были подняты и вопросы эко-
логического характера, каса-
ющиеся негативного влияния 
температуры на устойчивость 
экосистем. Особое внимание 
было уделено состоянию са-
мого большого озера в мире - 
Каспийского моря. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

За всю историю наблюдений уро-
вень воды в Каспии то повышался, 
то понижался. Но в последнее вре-
мя море настолько стремительно 
мелеет, что, по некоторым прогно-
зам ученых, к концу столетия уро-
вень воды в нем может упасть на 18 
метров. И это специалисты в пер-
вую очередь связывают с глобаль-
ным потеплением, перераспределе-
нием атмосферных потоков и по-
нижением уровня осадков. 

Происходящие процессы спо-
собны негативно повлиять на мор-
скую фауну, так как многие виды 
рыб могут существовать только при 
определенных температурах. Это 
может нанести сокрушительный 
удар по рыболовной отрасли и су-
щественно понизить доходы насе-
ления, зависящего от нормально-
го ее функционирования. Обмеле-
ние водоема вызовет уменьшение 

туристического потенциала, уси-
лится внутренняя миграция, поя-
вится угроза продовольственной 
безопасности, вероятны и другие 
социально-экономические послед-
ствия для всего региона. 

Судьбой Каспия всерьез обес-
покоены политики, экологи, эко-
номисты и общественность всех 
пяти прикаспийских государств. 
Неудивительно, что эта проблема 
была в центре внимания на COP29 
в Баку. Одно из мероприятий было 
посвящено теме «Каспийское море 
и устойчивое развитие: охрана окру-
жающей среды», во время которого 
были предложены пути сохранения 
природного наследия Каспийско-
го бассейна и укрепления эколо-
гического сотрудничества между 
всеми прикаспийскими государ-
ствами. В частности, Министер-
ство экологии и природных ресур-
сов Азербайджана и Секретариат 
Рамочной конвенции «Об охране 
морской окружающей среды Ка-
спийского моря» обсудили пробле-
му снижения уровня Каспия в ус-
ловиях изменения климата. 

Заместитель министра эколо-
гии и природных ресурсов Азер-
байджана Умайра Тагиева заявила 
о важности регионального сотруд-
ничества для решения проблемы 
моря и призвала экспертов прика-
спийских стран к совместным уси-
лиям для всестороннего изучения 
вопроса и разработки мер по их 
адаптации. 

Исполнительный директор Про-
граммы ООН по окружающей сре-
де (UNEP) Ингер Андерсен и пред-
ставители других международных 
организаций в своих выступлениях 
призвали принять срочные меры 
по спасению Каспия. Глобальные 
действия по сокращению выбросов 
парниковых газов могут привести 
к тому, что к середине века около 
5 млн человек вынуждены будут 
покинуть зону Каспийского бас-
сейна, подчеркнули они. 

Свою готовность поддержать 
прикаспийские страны в смягчении 
негативных последствий снижения 
уровня Каспия выразил Всемирный 
банк (ВБ). Сейчас ВБ и UNEP рабо-
тают над новым проектом, направ-
ленным на укрепление потенциала 

прикаспийских стран по сохране-
нию биоразнообразия Каспийско-
го моря. Планируется, что он бу-
дет одобрен в июле следующего 
года и поможет улучшить ситуа-
цию, укрепив потенциал трех стран 

-  участниц - Азербайджана, Казах-
стана и Туркменистана. 

В рамках мероприятия была при-
нята декларация прикаспийских го-
сударств об укреплении сотрудни-
чества по мерам реагирования на 
снижение уровня воды в Каспии.

Руководитель компании İqlim 
(«Климат»), занимающейся исследо-
ваниями окружающей среды, док-
тор философии по географическим 
наукам Мирзахан Мансимов под-
черкивает важность решений, при-
нятых на COP29. «Особенно радует, 
что на саммите было достигнуто но-
вое соглашение по климатическому 
финансированию, направленное на 
поддержку развивающихся стран, 
- заметил ученый в беседе с нами. - 
Большое значение имеет также до-
говоренность о начале в 2025 году 
работы Фонда возмещения потерь 
и ущерба. А достигнутый в ходе об-
суждений прогресс в решении про-
блем уникального водоема обеща-
ет, что прикаспийские страны бу-
дут и дальше сообща работать над 
улучшением ситуации. Междуна-
родные организации в свою оче-
редь окажут поддержку в прове-
дении исследований и мероприя-
тий, направленных на смягчение 
последствий обмеления Каспия». 

Эколог отметил важность ре-
шения вопроса рационально-
го использования речных ресур-
сов. Ибо изменение климата вли-
яет на реки, впадающие в море, но 
еще большой забор воды уходит 

на нужды сельского хозяйства. 
«В прикаспийских странах до 

сих пор не применяются прогрес-
сивные меры по экономии водных 
ресурсов, - констатирует собесед-
ник. - Большой забор воды из рек 
негативно сказывается на водном 
балансе моря. Огромная роль в ре-
шении каспийского вопроса при-
надлежит Российской Федерации, 
так как Волга является основной ре-
кой, питающей Каспий. На сегод-
няшний день предлагаются разные 
варианты пути выхода из ситуации, 
вплоть до самых радикальных, но 
какие из них в итоге выберут, пока 
сказать сложно». 

По мнению ученого, необходи-
мо также принять меры по сниже-
нию уровня загрязнения Каспия, 
для чего следует разработать соот-
ветствующий механизм предотвра-
щения и контроля. «Ведь загрязня-
ется как берег моря, так и впадаю-
щие в Каспий реки, - говорит он. 
- В них сбрасывается немало нео-
чищенных сточных вод, удобрений 
и т.д. В результате страдает биораз-
нообразие водоема».  

За последние годы было прове-
дено несколько важных встреч, по-
священных ситуации с Каспием. То, 
что этот вопрос был поднят на ме-
роприятии такого высокого уров-
ня, как COP29, привлекло внима-
ние к нему всего международного 
научного сообщества, поэтому та-
кое тесное взаимодействие долж-
но принести свои реальные плоды. 

Время собирать Каспий 
На COP29 были приняты важные шаги по защите уникального водоема

Мирзахан Мансимов:

Достигнутый на Ба-
кинском климатиче-
ском саммите прогресс 
в решении проблем уни-
кального водоема обеща-
ет, что прикаспийские 
страны будут и дальше 
сообща работать над 
улучшением ситуации

В городе Ханкенди состоялось 
очередное заседание рабочей 
группы по экологическим во-
просам Межведомственного 
центра, действующего при Ко-
ординационном штабе по цен-
трализованному решению во-
просов на освобожденных от 
оккупации территориях Азер-
байджанской Республики. 

В заседании приняли участие пред-
ставители профильных государствен-
ных структур, представленных в ра-
бочей группе, сотрудники специаль-
ных представительств Президента на 
освобожденных территориях, а так-
же служб реконструкции, строитель-
ства и управления.

На заседании члены рабочей груп-
пы и представители других пригла-
шенных структур проинформиро-
вали участников мероприятия о со-
стоянии исполнения экологических 
требований при реализации инфра-
структурных проектов в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском экономи-
ческих районах, восстановлении дея-
тельности особо охраняемых природ-
ных территорий, работах, проводимых 
в сфере недропользования, создании 
Азербайджано-турецкого междуна-
родного учебного центра лесного хо-
зяйства и «Умного питомника», а так-
же об осуществляемых мерах в рамках 
реализации I Государственной про-
граммы по Великому возвращению на 
освобожденные от оккупации терри-
тории, проводимых работах по вос-
становлению сети гидрометеороло-
гических наблюдений в городе Хан-
кенди, Агдеринском и Ходжалинском 
районах, предотвращению экологиче-
ских нарушений на этих территори-
ях, принимаемых мерах по безопасно-
му обращению с твердыми отходами.

Выступая на заседании, заведую-
щий отделом Министерства экологии 
и природных ресурсов Кянан Керим-
ли заявил, что в целях оценки основ-
ных показателей подземных и поверх-

ностных источников воды, подготов-
ки базы данных и электронной карты 
водных ресурсов более чем в 170 насе-
ленных пунктах проведена инспекци-
онная проверка по переоценке эксплу-
атационных ресурсов месторождений 
подземных вод на территории Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
экономических районов. Кроме того, 
завершены работы по векторизации 
интерактивной водной карты осво-
божденных от оккупации террито-
рий, включая гидрографическую сеть 
рек, автоматических гидрологических 
станций, озер, подземных водохрани-
лищ, и созданию файла SHP.

«В Зангиланском районе разбита 
новая озеленительная полоса на тер-
ритории площадью 55 гектаров, в Аг-
дамском районе - на территории пло-
щадью 11 гектаров, в Джебраильском 
районе - на территории площадью 38 
гектаров. В настоящее время продол-
жаются работы по закладке новой зе-
леной зоны в Джебраильском и Фи-
зулинском районах», - сообщил Кя-
нан Керимли.

В свою очередь начальник Службы 
охраны биологического разнообразия 
Министерства экологии и природных 
ресурсов Фируддин Алиев сообщил, 
что предусматривается подготовить 
карту Государственного природно-
го заказника Аразбою и направить 
ее в соответствующие госструктуры 
для изложения мнения.

«Вместе с тем, - отметил он, - рас-
сматривается вопрос о создании нового 
национального парка общей площа-
дью 92 тыс. 656,2 га, охватывающего 
часть административных территорий 
освобожденных от оккупации Шушин-
ского, Ходжалинского, Агдеринского 
и Кяльбаджарского районов, в связи 
с чем соответствующие государствен-
ные структуры приступили к мони-
торингу и оценке этих земель».

Затем участники ознакоми-
лись с работой реконструирован-
ной автоматической метеостанции 
в городе Ханкенди.

Зеленый импульс Карабаха
В Ханкенди состоялось заседание 

рабочей группы по экологическим вопросам
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Кукла - неизменный спутник 
человека, своего создателя. 

Ведь она обретает жизнь бла-
годаря воображению челове-
ка, который ее создал. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Являясь частью культуры чело-
вечества, кукла сохраняет в своем 
образе самобытность и характер-
ные черты создающего ее народа. 
Поэтому часто у взрослых людей 
кукла вызывает ностальгическую 
улыбку или становится предметом 
искусства.

Куклы, которые создает Заира 
Пири (Алиева), заставляют умилить-
ся каждого, кто хотя бы раз их ви-
дел. Заира ханым не имеет художе-
ственного образования, она окон-
чила медицинский техникум и всю 
свою сознательную жизнь прора-
ботала медсестрой. Но именно со-
здание кукол доставляет ей огром-
ное удовольствие и приносит сча-
стье всем, у кого впоследствии эти 
куклы оказываются.

- Заира ханым, расскажите, 
с чего началось ваше увлечение?

- Родилась и выросла я в Ша-
махинском районе (совхоз имени 
Ленина). Свою первую куклу сши-
ла в детстве из подручных матери-
алов. Мама как-то купила овечью 
шерсть для одеяла, и я сделала боль-
шую куклу из нее. Кукла получилась 
не идеальной, но сам процесс увлек 
меня. Когда мама начала стегать оде-
яло, увидела, что шерсти осталось 

мало, и поинтересовалась, куда она 
делась. Я ей показала свою куклу, 
и тогда она ее распорола.

С детства я красиво рисовала, 
и завуч в школе, заметив мои ри-
сунки, сказала, что мне надо по-
ступать в художественное учили-
ще им.А.Азимзаде. Я убегала в горы 
и там часами рисовала. Кем мечта-
ла стать, я не могу сказать точно. Но 
мама очень хотела, чтобы я посту-
пила в медицинский и стала вра-
чом. Мне и правда нравилось всех 
лечить, и в конце концов я посту-
пила в медицинский техникум. Всю 
свою сознательную жизнь я рабо-
тала медсестрой. Когда на работе 
узнали, что я хорошо рисую, меня 
попросили оформлять стенгазету, 
рисовать плакаты. 

Прошли годы. Дети и внуки вы-
росли. Все определены. Я поняла, что 
стала скучать и что мне надо чем-
то заняться. Я снова начала рисо-
вать. Однажды в школе №93 прохо-
дила выставка, посвященная дню 
рождения общенационального лидера  
Гейдара Алиева, и педагоги этой шко-
лы пригласили меня принять уча-
стие со своими рисунками в выстав-
ке. Это была моя первая выставка. 
Но в глубине души я чувствовала, 
что мне чего-то не хватает. Я часто 
ловила себя на мысли, что мне ста-
ло скучно просто рисовать. Я очень 
люблю творчество, и моей давней 
мечтой было создавать  куклы. Но 
к работе именно с куклами я при-
шла достаточно поздно. Хотя сегод-
ня я думаю, что всему свое время. 
И вот уже чуть более 10 лет я за-
нимаюсь своим любимым хобби.

- Как вы считаете, почему куклы 

ручной работы так популярны?
- Такая кукла интересна тем, что 

она неповторима. Она дарит осо-
бенные эмоции.

- Какие навыки необходимы 
человеку для того, чтобы стать ку-
кольником?

- В принципе, любой человек 
может им быть, если ему хватит на 
это терпения. Но я считаю, чтобы 
быть кукольником, в душе должна 
жить какая-то сказка, история, ко-
торую ты хочешь рассказать и по-
казать другим. 

- Что самое сложное и прият-
ное в вашей работе?

- Каждый этап (формирование 
куклы, создание выкройки и подбор 
тканей для одежды, пошив одежды, 
выбор аксессуаров) - приятный и ин-
тересный процесс. Каждая кукла не-

повторима, как человек. Двух оди-
наковых кукол не бывает. У каждой 
свое настроение. Одна настроена 
романтично, ее взгляд полон неж-
ности, другая может быть грустной, 
будто чем-то огорчена… Когда соз-
даю куклу, прежде всего думаю о ее 
характере. Он является определяю-
щим для создания образа.

- Каков процесс изготовления 
кукол, сколько времени уходит на 
изготовление одной куклы?

- Сам процесс изготовления 
куклы очень трудоемкий, требует 
большого внимания, усидчивости, 
фантазии и терпения. Приходит-
ся быть одновременно и художни-
ком, и дизайнером, и декоратором. 
Все зависит от свободного време-
ни и, конечно же, от сложности ра-
боты. Если не отвлекаться, то, как 
правило, уходит пара недель. Ка-
кие-то куклы требуют  больше вре-
мени. Я старалась понять, как нуж-
но делать «правильно», какой кукла 
«должна быть», и только спустя ка-
кое-то время поняла, что правиль-
но так, как хочется, - в искусстве, 
к счастью, нет ограничений. 

- Как рождается образ очеред-
ной куклы, что вдохновляет?

 - Образ куклы рождается каж-

дый раз спонтанно, вдохновлять мо-
жет все, что угодно, - близкие люди, 
разные события, собственное на-
строение и все, что окружает. Про-
сто без души никак нельзя!  Снача-
ла я продумываю образ в голове, не 
рисую, затем делаю голову, тулови-
ще, каркас, обтягиваю синтепоном 
и формирую куклу. Авторская кук-
ла - это как мозаика, должно сло-
житься множество компонентов. 
Как только она готова, выкраиваю 
одежду, делаю обувь. Делать по вы-
кройкам - это немного не мое, это 
ставит в рамки. Образ рождается 
у тебя в руках, но рождается не сра-
зу. Поэтому они все разные.

Мастерица признается, что вы-
ставки-ярмарки дают ей идеи, эмо-
ции, обратную связь, заряжают энер-
гией и креативом. Она видит ин-
терес людей, искорки в их глазах, 
когда посетители рассматривают 
ее работы.

- Эти куклы радуют людей. А меня 
радует то, что я живу этим. В мире 
хэндмейда я увидела огромное ко-
личество успешных женщин. Не по-
тому, что у них нет семейных или 
финансовых проблем. Просто они 

реализуют себя в творчестве и уже 
от этого счастливы. А еще они очень 
открытые: не конкурируют, не за-
видуют друг другу, а с удовольстви-
ем делятся своими маленькими се-
кретами. Я считаю, что рисовать, 
шить и делать кукол может любой 
человек. Да человек вообще все мо-
жет, главное - выбрать свой стиль, 
и обязательно найдутся люди, ко-
торые смогут его оценить.

- О чем мечтаете в творчестве?
- Мне хотелось бы открыть свою 

школу куклы. У нас много талант-
ливых людей, у которых есть жела-
ние заниматься, а кукла - это момент 
творчества, для детей вообще но-
вый этап для их развития. Но если 
для вас куклы по-прежнему ассо-
циируются с детскими игрушками, 
значит, вы ничего не знаете о суще-
ствовании прекрасного и волшеб-
ного мира художественной куклы. 

Кукольная фея
В мире хэндмейда я увидела огромное количество успешных женщин

Заира Пири (Алиева):

Чтобы быть кукольником, в душе должна 
жить какая-то сказка, история, которую 
ты хочешь рассказать и показать другим

В Сингапуре на острове Сен-
тоса близится к развязке 

турнир за звание чемпиона 
мира по шахматам 2024 меж-
ду Доммараджу Гукешем (Ин-
дия, 2783) и Дином Лижэнем 
(Китай, 2728).

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне действующий чемпи-
он мира китаец Дин Лижэнь обы-
грал белыми фигурами победителя 
турнира претендентов - Доммарад-
жу Гукеша из Индии в 12-й партии. 

Шахматисты разыграли англий-
ское начало, нео-каталонскую за-
щиту. Дин Лижэнь захватил ини-
циативу и на 39-м ходу смог дове-
сти партию до победы.

Если в предыдущей партии чем-
пион мира просто грубо зевнул во 
вполне защитимой позиции, то в этот 
раз претендент был переигран чем-
пионом мира полностью. От дебю-
та до маневров в миттельшпиле. До 
эндшпиля не доиграли.

Больше всего впечатлил кругово-
рот «по треугольнику» белого ферзя 
Лижэня: сначала на c2, далее на d2, 
после на c3, и снова на c2. В конеч-
ном итоге, сдвоенные, но изолиро-
ванные две пешки чемпиона дополз-
ли по центру доски при поддержке 
всех тяжелых фигур и двух слонов 
до 7-й, а также до 5-й горизонтали 
соответственно. И помешать пре-
вращению хотя бы из них в ферзя 
черные уже были не в состоянии.

После 12-й партии счет стал 6:6. 
13-я партия пройдет 11 декабря.

Дин Лижэнь ушел с психоло-
гическим преимуществом на тре-
тий выходной день в матче за миро-

вую корону. Действующий чемпион 
отыгрался впервые в этом матче, но 
в прошлой встрече на первенство 
мира - против Яна Непомнящего - 
он сравнивал счет трижды. В чем 
его секрет? Вот что Дин сказал на 
пресс-конференции.

Было бы легко впасть в отчаяние 
после 11-й партии, но Дин взглянул 
на нее объективно: «Со вчерашним 
поражением было трудно справить-
ся, потому что моя позиция была на-
много лучше. Если бы я сыграл e6, 
а не g6, у меня был бы перевес, но 
в критический момент у меня остава-
лось слишком мало времени, и я ис-
портил отличную позицию».

Обычно шахматисты рассказы-

вают, что не могут уснуть после по-
ражения, но Дину это удалось. «Про-
шлой ночью я выспался, я лег спать 
пораньше и получил много энер-
гии!» - признался он.

Вдохновившись метаморфозами 
Непомнящего в прошлом матче на 
первенство мира, Дин решил слегка 
поменять прическу, выпить чашку 
кофе перед партией, чтобы почув-
ствовать больше энергии.

Дин рассказал, что его поддержа-
ли секундант и мать: «Рихард Рап-
порт отправил мне файл под назва-
нием «Ответный удар», и так и слу-
чилось! Мама тоже вселила в меня 
уверенность. Она сказала, что я уже 
делал это и могу сделать снова».

К слову сказать, партии Дина на 
последних пяти турнирах неизмен-
но были результативными. Он по-
беждал в 12-м туре в Вейк-ан-Зее 
в 2024 году, в 12-й партии матча 
в Астане и на турнире претенден-
тов в Екатеринбурге, правда, прои-
грал на турнире претендентов в Ма-
дриде и в Вейк-ан-Зее в 2023 году.

До эндшпиля не доиграли
Дин Лижэнь сравнял счет в матче с Доммараджу Гукешем

Если в предыдущей пар-
тии чемпион мира про-
сто грубо зевнул во впол-
не защитимой позиции, 
то в этот раз претен-
дент был переигран чем-
пионом мира полностью

Федерация бодибилдинга 
и фитнеса Азербайджана 

начинает формирование соста-
ва сборной с прицелом на но-
вый сезон.

Ю.ИБРАГИМОВ

В ближайшее время на Исполкоме 
организации определится круг спор-
тсменов, которые в дальнейшем бу-
дут готовиться к чемпионату Евро-
пы. В сборную могут войти как но-
вые имена, так и признанные лидеры 
команды.

В этом году сборная Азербайджа-
на завершила выступление на меж-
дународной арене, приняв участие 
в двух официальных соревновани-
ях по ходу сезона.

На чемпионате Европы в Сан-
та-Сусанне (Испания) спортсмены 
завоевали в общей сложности семь 
золотых, по шесть серебряных и брон-
зовых наград, выиграв четыре абсо-
лютных титула. Более того, в зачете по 
бодибилдингу коллектив занял пер-
вое общекомандное место. Причем 

все четыре спортсмена, выигравших 
абсолютный титул, стали дебютан-
тами международных стартов - это 
Парвиз Гасымов (бодибилдинг), Рауф 
Алиев (Muscular Men's Physique), Фа-
риз Наджафли (Men's Physique) и юни-
ор Ашур Абдуллаев (Men's Physique).

Также сборная отличилась на Куб-
ке мира в Санта-Сусанне, где выигра-

ла  четыре золотые, две серебряные 
и четыре бронзовые награды, а так-
же два абсолютных титула. Их обла-
дателями стали Эльнур Аллахъярлы 
(бодибилдинг) и Фариз Наджафли 
(Men’s physique). Победы в Испании 
одержали также Самир Мамедли 
(бодибилдинг) и Ашур Абдуллаев, 
победивший в юниорском зачете 
(Men’s physique).

Таким образом, по итогам года, 
азербайджанские бодибилдеры вы-
играли 11 золотых, восемь серебря-
ных и 10 бронзовых медалей, вклю-
чая шесть абсолютных титулов.

С чистого листа
Бодибилдеры готовятся к новому сезону

Сборная Азербайджана завершила высту-
пление на международной арене, приняв 
участие в двух официальных соревнова-
ниях по ходу сезона
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